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З А К О Н О П Р О Е К Т

Госдума и Совет Федерации готовы 
акционировать «Почту России»

Р Е С Т Р У К Т У Р И З А Ц И Я
ВЭБ разработал план 
спасения агрохолдинга 
«Фабрика овощей»

Н Е Д Р А
Минприроды пересмотрело 
санкции за срыв сроков 
геологоразведки

с. 8 с. 12 с. 13 

Стив Возняк,
сооснователь Apple 

«Цифровая революция 
делает нас все более 
одинаковыми»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  1 4  

ФОТО: Антон Сергиенко/РБК
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С новыми полномочиями Банк России по сути станет правоохранительным органом, полагает эксперт. На фото: глава ЦБ Эльвира Набиуллина

ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

ЦБ будет иметь право на бес-
препятственный доступ 
в помещения компаний 
и к их документам для борьбы 
с инсайдерскими махина-
циями, гласит законопроект 
правительства, направленный 
в Думу.

Сотрудникам Банка России пред-
лагается дать право на беспрепят-
ственный доступ в  помещения 
юридических лиц, органов и ор-
ганизаций для борьбы с неправо-
мерным использованием инсай-
дерской информации. Эта норма 
содержится в  редакции прави-

тельственного законопроекта 
от 30 марта, направленного в Гос-
думу для рассмотрения во втором 
чтении (есть у РБК) и вносящего 
поправки в ст. 14 закона «О про-
тиводействии неправомерному 
использованию инсайдерской 
информации».

В рамках проверок по инсай-
дерским делам ЦБ сможет полу-
чить доступ к документам и ин-
формации, в том числе той, доступ 
к которой ограничен федеральны-
ми законами, следует из текста 
законопроекта. Сотрудники Бан-
ка России смогут самостоятельно 
копировать оригиналы докумен-
тов и компьютерной информации 
«в целях избежания сознательно-
го искажения, сокрытия или уни-

чтожения информации». Сейчас 
ЦБ может лишь запрашивать до-
кументацию у организаций.

Российские юрлица, а  также 
иностранные граждане и  орга-
низации, работающие в России, 
должны будут предоставлять ЦБ 
во время проверок доступ к ак-
там, договорам, справкам, дело-
вой корреспонденции, а  также 
«иным документам и  материа-
лам». ЦБ получит доступ к ком-
мерческой, служебной, банков-
ской тайне, информации о поч-
товых переводах денег и  «иной 
охраняемой законом тайне» 
(за  исключением государствен-
ной и налоговой тайны).

Как  сообщил РБК источник 
в  Госдуме, непосредственный 

инициатор этих норм — Банк Рос-
сии. Так как он не имеет права за-
конодательной инициативы, по-
правки в правительственный за-
конопроект вносились через де-
путатов.

В пояснительной записке к за-
конопроекту необходимость рас-
ширить полномочия ЦБ обосно-
вывается тем, что регулятору нуж-
ны дополнительные возможности 
для сбора доказательств в случаях 
манипулирования рынком. «Вы-
сокая степень опасности, скрыт-
ность таких преступлений, со-
вершаемых «профессионалами» 
финансового рынка, требует вне-
сения соответствующих измене-
ний», — говорится в документе.
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ВАСИЛИЙ МАРИНИН,
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Власти США допросили по делу 
о вмешательстве в американ-
ские выборы как минимум 
двух российских олигархов. 
По данным Flightradar, в марте 
в Нью-Йорке садились самоле-
ты Романа Абрамовича, Вик-
тора Вексельберга и Михаила 
Прохорова.

Команда спецпрокурора США 
Роберта Мюллера, который рас-
следует предполагаемое вмеша-
тельство России в президентские 
выборы 2016 года, допросила двух 
российских бизнесменов, которые 
побывали в США в последние не-
дели. Об этом в четверг сообщила 
телекомпания CNN со  ссылкой 
на несколько осведомленных ис-
точников.

 По ее данным, одного из «рос-
сийских олигархов» допросили по-
сле того, как его частный самолет 
приземлился в одном из аэропор-
тов Нью-Йорка. У него досмотрели 
электронные устройства. Второй 
бизнесмен  был опрошен во вре-
мя его поездки в США. При этом 
остается неясным, обыскали  ли 
его и проводились ли в отноше-
нии него какие-либо другие след-
ственные действия.

РБК, основываясь на открытых 
данных сервиса Flightradar24, ко-
торый отслеживает движение са-
молетов в онлайн-режиме, выяс-
нил, что в марте в Нью-Йорк при-
летали самолеты сразу нескольких 
российских миллиардеров.

Так, самолет Boeing 767-300ER 
с номером P4-MES был в Нью-Йор-
ке 12 и 16 марта, следует из данных 
Flightradar24. Согласно данным 
журнала Forbes, он принадлежит 
российскому миллиардеру Рома-
ну Абрамовичу. 
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Р А С С Л Е Д О В А Н И Е 

Олигархи 
слетаются 
на допрос

К О Н Т Р О Л Ь  ЦБ запросил больше полномочий по делам об инсайде

Регулятор в погонах

Индекс РТС
Московская биржа, 05.04.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 30.03.2018

Курсы 
валютЦБ
06.04.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 05.04.2018, 20.00 мск
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Создатель компании «Аналитика и безопасность» признался  

в изготовлении компромата на российскую элиту

Чистосердечное 
послание
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Экс-глава службы безопас-
ности Березовского Сергей 
Соколов написал письмо из 
«Лефортово»: он признает-
ся в исполнении заказов по 
фальсификации компромата 
против руководителей «Толь-
яттиазота» и спикера Госдумы 
Вячеслава Володина.

Письмо на волю

В распоряжении РБК оказалось 
письмо бывшего начальника 
службы безопасности Бориса Бе-
резовского, создателя охранно-
го предприятия «Атолл» Сергея 
Соколова, который в январе был 
арестован Лефортовским судом 
по ходатайству ФСБ. В письме 
Соколов признается в фальси-
фикации компрометирующих 
сведений против замначальника 
Управления внутренней политики 
Кремля (УВП) Тимура Прокопен-
ко, спикера Госдумы Вячеслава 
Володина, руководителей «Толь-
яттиазота» Вячеслава Суслова и 
Николая Неплюева, заместителя 
директора ФСИН Владислава Ца-
турова, а также чиновников Мин-
фина. Подлинность письма РБК 
подтвердил адвокат Соколова 
Шамсудин Цакаев.

«Знаю, что он написал это пись-
мо, он мне его показывал», — сооб-
щил адвокат. Свое письмо Соколов 
написал из СИЗО «Лефортово», где 
содержится с момента ареста в ян-
варе этого года по обвинению в не-
законном хранении оружия, бое-
припасов и взрывчатых веществ. 
«Это письмо — мое покаяние пе-
ред Богом, родными и теми людь-
ми, которым я делал зло. Покаяние 
перед всем миром и попытка пол-
ностью изменить свою жизнь», — 
объясняет Соколов в письме.

«Ему неудобно перед этими 
людьми, и он решил попросить 
прощения, я считаю, что это нор-
мально», — заявил РБК его адвокат.

Соколов сообщает, что «наряду 
со своей общественной деятельно-
стью совместно с сотрудниками со-
зданной им компании «Аналити-
ка и безопасность», имея обшир-
ные связи в правоохранительных 
органах и средствах массовой ин-
формации, получал заказы от раз-
личных людей на сбор компромата 
в отношении определенных лиц, 
за что получал «большие деньги». 
Имена заказчиков арестованный 
не раскрывает.

«Когда сбор компромата не уда-
вался по причине его отсутствия, 
мы ставили об этом в известность 
заказчика и начинали искусствен-
но создавать такой «компромат», 
за что получали «гонорары». 

Именно у этих людей, которых мы 
оклеветали, я бы хотел попросить 
прощения», — пишет Соколов.

РБК отправил запрос в центр 
общественных связей ФСБ с 
просьбой уточнить, известно ли 
им о письме Соколова и будут ли 
они приобщать его к материалам 
уголовного дела.

«Тольяттиазот» 
и «террористы»

В письме Соколов рассказывает о 
«своей работе» по дискредитации 
гендиректора ЗАО «Корпорация 
«Тольяттиазот» Вячеслава Сус-
лова и директора по финансам 
и экономике компании Николая 
Неплюева.

По заказу «неких высокопостав-
ленных людей и помощи тех, кто 
по тому же уголовному делу сидит 
с ним в «Лефортово», Соколов го-
товил «целую серию компромети-
рующих материалов и формировал 
целый ряд фиктивных ситуаций», 
в результате которых Суслов и Не-
плюев «должны были оказаться «за 
решеткой» по обвинению в связях 
с украинскими террористически-
ми группировками», рассказывает 
экс-глава службы безопасности Бе-
резовского. «Все только из-за того, 
что наши заказчики захотели по-
лучить то, что им не принадлежа-
ло», — резюмирует он. Где планиро-
валось публиковать эти материалы, 
Соколов в письме не сообщает.

В декабре 2016 года ФСБ задер-
жало в Самарской области боеви-
ков и спонсоров «Исламского госу-
дарства» (ИГ, запрещенной в Рос-

сии террористической организа-
ции), об этом сообщало агентство 
«Росбалт». Тогда на территории хи-
мического предприятия «Тольятти-
азот», как сообщалось, оперативни-
ки изъяли гранатомет, большое ко-
личество патронов, готовую к при-
менению бомбу и экстремистскую 
литературу. В поселке Зубчанинов-
ка Кировского района Самары были 
задержаны два пособника ИГ. «Рос-
балт» сообщал, что в контексте этой 
истории «немало вопросов может 
возникнуть» и к руководству «Толь-
яттиазота» (в частности, к генди-
ректору Вячеславу Суслову)».

На вопрос РБК, будут ли «Толь-
яттиазотом» предприняты какие-
либо действия после признания 
Соколова, представитель пресс-
службы этой структуры сообщил, 
что «ТОАЗ не исключает шагов, 
которые позволят защитить имя 
и репутацию компании и ее руко-
водителей».  

Одно из крупнейших предприя-
тий химической промышленности 
России контролирует семья Вла-
димира Махлая. Летом 2008 года 
«Уралхим» Дмитрия Мазепина 
приобрел 10% «Тольяттиазота» у 
«Реновы», с тех пор в компании 
продолжается акционерный кон-
фликт. По заявлению «Уралхима» в 
2012 году было возбуждено уголов-
ное дело о мошенничестве, фигу-
рантами которого являются Мах-
лай и его сын Сергей, они нахо-
дятся в международном розыске. 
В конце декабря 2017 года Генпро-
куратура направила это уголовное 
дело в Комсомольский районный 
суд Тольятти.

В «Уралхиме» после выхода пуб-
ликации ответили на запрос РБК, 
заявив, что никак не могут про-
комментировать содержащиеся в 
письме Сергея Соколова утвержде-
ния, так как «компания не имеет 
никакого отношения к описанным 
в письме событиям и не распола-
гает о них какой-либо информаци-
ей». «Возможные попытки связать 
нашу компанию и ее руководите-
лей с указанной в статье ситуа-
цией могут быть выгодны лицам, 
обвиняемым в хищении продук-
ции ПАО «Тольяттиазот» на сумму 
85 млрд руб.», — отметили в пресс-
службе.

Борьба за ФСИН

В следующий раз, вспоминает 
Соколов, он «просматривал» сайт 
компании «Аналитика и безопас-
ность» и «увидел материал, свя-
занный с заместителем директора 
ФСИН Владиславом Цатуровым». 
«Я не знал, кто это, что он сделал и 
в чем виноват. Я поинтересовался 
у коллег, которые занимались этим 
«делом», и они пояснили мне, что 
на Цатурова пришел заказ по сбору 
компромата, за что были заплаче-
ны хорошие деньги», — продол-
жает Соколов. Тогда же ему «стало 
известно, что настоящего компро-
мата не нашлось», в связи с чем на 
Цатурова «фабрикуется материал, 
который уже готовят к выходу в 
ряде средств массовой информа-
ции». Ознакомившись с материа-
лом, Соколов «был даже удивлен» 
складностью истории про Цатуро-
ва, «которая была выдумана». «В 

В конце своего письма Сергей Соколов признается, что «рад своему нахождению в «Лефортово», 
поскольку если бы его не остановили, то, возможно, он бы «пошел еще дальше в своих преступных 
деяниях и дошел туда, откуда не возвращаются»

Ф
О

ТО
: И

р
ин

а 
Бу

ж
ор

/К
ом

м
ер

са
нт

ъ



6 апреля 2018 года
Пятница

No 61 (2785)
СКАНДАЛ       Н О В О С Т И       3

В числе людей, «заказанных» 

Соколову, были те, в отношении 

которых он «не совершил преступных 

или  дискредитирующих действий, 

но готовился это сделать»

опубликованных статьях Цатуров 
был «изобличен» в хищении бюд-
жетных средств, связях с «ворами в 
законе», криминальными автори-
тетами и крупными бизнесмена-
ми, а также получении «откатов» за 
распределение осужденных лиц по 
местам отбывания наказаний», — 
перечисляет автор письма.

«Я приложил руку к тому, что-
бы оклеветать безвинного челове-
ка», — пишет Соколов, признава-
ясь, что сейчас ему «тошно» и он 
бы хотел «покаяться за свою сле-
поту и равнодушие».

В декабре 2009 года полков-
ник внутренней службы Влади-
слав Цатуров занял пост началь-
ника управления организации 
деятельности тюрем и следствен-
ных изоляторов ФСИН. В марте 
2015 года он был уволен прика-
зом президента Владимира Пути-
на. Цатурова считали претенден-
том на должность руководителя 
ФСИН. Его уход из тюремного ве-
домства поставил точку в противо-
стоянии двух внутриведомствен-
ных группировок, писали «Изве-
стия». Отставке Цатурова предше-
ствовала серия публикаций о том, 
что сотрудники управления, кото-
рое он курировал, якобы создают 
комфортные условия в тюрьмах и 
изоляторах для криминальных ав-
торитетов. На момент выхода ма-
териала телефон Владислава Цату-
рова был выключен.

Минфин и драгметаллы

Другими людьми, на которых был 
сфабрикован компромат, Соколов 
называет руководителя одного 
из департаментов Министерства 
финансов Александра Ахполова и 
бывшего советника министра фи-
нансов Отара Марганию.

«Заказчик по этому делу был не 
один, задействовано было мно-
го людей, в том числе в среде со-
трудников правоохранительных 
органов», — рассказывает экс-гла-
ва службы безопасности Березов-
ского. Причиной заказа был рынок 
драгоценных металлов, на кото-
ром Минфин пытался навести по-
рядок и установить контроль за 
ними, начиная с момента обнару-
жения и добычи и заканчивая реа-
лизацией, пишет Соколов. «Но та-
кой порядок невозможно наве-
сти в отрасли, где затрагиваются 
интересы многих состоятельных 
бизнесменов, что и породило же-
лание убрать с дороги мешающих 
хорошо зарабатывать Ахполова и 
Марганию», — пишет Соколов. Пе-
ред ним и его коллегами «стояла 
непростая задача». «Компромат 
должен был произвести настоя-
щий фурор, стать причиной раз-
работки Ахполова и Маргании со 
стороны правоохранительных ор-
ганов и их последующего увольне-
ния», — говорится в письме. Реаль-
ной компрометирующей инфор-
мации на Ахполова и Марганию не 
нашлось, поэтому пришлось при-
бегнуть к фальсификации, призна-
ется Соколов.

Им и его «коллегами» были ини-
циированы публикации в СМИ, 
«в которых наряду с вымышлен-
ной информацией содержались 
сфабрикованные аудиозаписи раз-
говоров, свидетельствовавшие о 
«крышевании» Ахполовым и Мар-
ганией рынка драгоценных метал-
лов, причастности к контрабанде 
неучтенного российского золо-

та и серебра в Турцию, Армению, 
Украину и ряд других стран, связях 
с организованными преступными 
группировками», гласит письмо.

Речь идет о публикациях в мар-
гинальных СМИ и блогах преиму-
щественно в промежутке с декабря 
2015-го по апрель 2016 года, про-
верил РБК заявления Соколова. 
В этих публикациях фигурирова-
ли Ахполов и Маргания и высказы-
вались предположения, что золото 
с российских заводов может идти 
на финансирование терроризма, 
а средства алмазной отрасли — на 
финансирование несистемной оп-
позиции.

По словам Соколова, он сам 
фабриковал аудиозаписи, кото-
рые должны были компрометиро-
вать Ахполова и Марганию. «Та-
кими методами фабриковали и 
готовили в качестве компромата 
откровенную фальшь и ложь», — 
пишет он.

Департамент регулирования в 
сфере производства, переработки 
и обращения драгоценных метал-
лов и камней появился в Минфи-
не в июне 2016 года, тогда же его 
возглавил Ахполов, ранее руково-
дивший другим департаментом 
ведомства — административным. 
В Минфине создание нового де-
партамента объясняли ростом на-
грузки и усилением администри-
рования доходов бюджета. Ахполов 
до сих пор возглавляет этот депар-
тамент, в пресс-службе Минфина 
на момент написания материала 
на просьбу РБК прокомментиро-
вать письмо Соколова не ответили.

Основная деятельность Мар-
гании, о котором пишет в пись-
ме Соколов, связана с банковской 
сферой: с 2009 по 2015 год он яв-
лялся акционером банка «Возро-
ждение» с долей в 19,67% и вхо-
дил в совет директоров банка, ко-
торый покинул в марте 2018 года. 
В пресс-службе Минфина не смог-
ли подтвердить или опровергнуть 
информацию о том, что Маргания 
был внештатным помощником 
министра финансов Алексея Куд-
рина в 2004–2008 годах. Связаться 
с Марганией на момент написания 
материала не удалось.

Одним из «первоисточников» 
фейковых материалов, на кото-
рые указывает Соколов, были ста-
тьи информагентства «Москов-
ский монитор». Так, на это агент-
ство ссылалась, например, «Неза-
висимая газета». Сами же статьи 
«Мосмонитора», в которых фигу-
рировали Ахполов и Маргания, 
ссылались на неназванный «ряд 
СМИ» или же «материалы СМИ», 
которых в интернете обнаружить 
не удается. РБК направил запрос 
в «Мосмонитор».

Это информагентство, несмо-
тря на свое название, находится в 
Саратове, следует из реестра Рос-
комнадзора. Учредитель — сара-

товское ООО «Ньюс пул», которое 
было ответчиком по нескольким 
искам от компаний и бизнесменов 
о защите чести, достоинства и де-
ловой репутации, и во всех случаях 
«Ньюс пул» проигрывал эти суды.

«Письма» Володина

Также в числе людей, «заказан-
ных» Соколову, были те, в отно-
шении которых он «не совершил 
преступных или дискредитирую-
щих действий, но готовился это 
сделать». Автор письма называет 
два имени: спикера Госдумы Вя-
чеслава Володина в бытность его 
первым замглавы администра-
ции президента и замначальника 
управления внутренней политики 
администрации президента Тиму-
ра Прокопенко.

«Однажды один высокопостав-
ленный чиновник и политик об-
ратился ко мне с просьбой дис-
кредитировать другого чиновни-
ка  — заместителя руководителя 
администрации президента Вяче-
слава Володина, так как какой-то 
его знакомый хотел занять долж-
ность Володина», — рассказывает 
арестованный. Заказчик, «ссыла-
ясь на достоверно известную ему 
информацию», предложил Соко-
лову «обвинить Володина и при-

ближенных ему сотрудников ад-
министрации президента в свя-
зях со спецслужбами США». Это 
должно было произвести эффект 
разорвавшейся бомбы и привести 
к отставке Володина, резюмирует 
автор письма.

«Взяв за основу предоставлен-
ную мне информацию, я сфаб-
риковал электронную переписку 
между приближенным к Володи-
ну заместителем руководителя од-
ного из управлений администра-
ции президента Тимуром Проко-
пенко и одиозным украинским 
политологом [имя политолога в 
письме не раскрывается], которая 
указывала на связь Володина с со-

трудниками ЦРУ через этого по-
литолога», — пишет Соколов. Что-
бы предать переписке вид подлин-
ной, Соколов «представил ее как 
информацию, выкупленную им 
у членов одной известной хакер-
ской группы». Речь, видимо, идет 
о хакерской группе «Шалтай-Бол-
тай», которой вменяется преступ-
ление по ст. 272 УК (неправомер-
ный доступ к охраняемой законом 
информации). Взломанную пере-
писку хакеры частично размеща-
ли в своем блоге и выставляли на 
продажу.

Но переписка, которую подго-
товил Соколов, так и не была опуб-
ликована, поскольку у него, как он 
пишет, «испортились отношения 
с ее заказчиком». «Однако я вино-
ват в том, что создал ее и пытался 
обвинить людей в страшном пре-
ступлении — государственной из-
мене!» — кается автор письма.

Теракты 
и гражданская жена

Сильнее всего Сергей Соколов 
раскаивается в том, что причинил 
боль своей семье, и говорит, что от 
его «необдуманных действий по-
страдал еще один человек — моя 
любимая девушка Даша Масти-
кашева».

Сергей Соколов был женат, у 
него четыре дочери от двух бра-
ков. Со второй женой он развелся 
пять лет назад, рассказывал Соко-
лов РБК до ареста. Дарью Масти-
кашеву он называл своей граждан-
ской женой.

«Дело в том, что в моей по-
следней «работе», за которую я 
задержан, речь в том числе шла 
об откровенной фальсифика-
ции, откровенных провокациях и 
дискредитации украинского госу-
дарства», — рассказывает Соколов. 
Работа эта, по его словам, «велась 
по заказу и на деньги очень высо-
копоставленных заказчиков», в ре-
зультате «Дашу арестовали сотруд-
ники СБУ». Автор письма призна-
ется, что пытался спасти Масти-
кашеву, желая поехать на Украину 
и дать показания в пользу своей 
девушки, но не успел, поскольку 
его тоже арестовали. Дарья Ма-
стикашева — гражданка Украины, 
но при этом имеет вид на житель-
ство в России.

В августе прошлого года гла-
ва Службы безопасности Украи-
ны Василий Грицак обвинил гра-
жданскую жену Сергея Соколова 
Дарью Мастикашеву в подготовке 
терактов в Москве и других горо-

дах России с помощью украинских 
граждан, бывших бойцов АТО. То-
гда СБУ задержала Мастикашеву и 
Александра Каратая. Их подозре-
вают в госизмене (ч. 1 ст. 111 Уго-
ловного кодекса Украины), рабо-
те на российские спецслужбы и 
незаконном обращении с оружи-
ем (ч. 1 ст. 263 УК Украины). В СБУ 
уверены, что Мастикашева и Ка-
ратай планировали провокацию, 
направленную против Украины. 
Они предложили трем жителям 
Днепропетровской области, быв-
шим участникам АТО, проводи-
мой на юго-востоке страны, Юрию 
Бондарю, Сергею Морозову и Ста-
ниславу Юркевичу приехать в Мо-
скву и провести там незначитель-
ные строительные работы, за ко-
торые те получат «хорошее воз-
награждение». В дальнейшем «на 
этих бывших военнослужащих 
планировали повесить собствен-
норучно подготовленные, как мы 
считаем, диверсии или теракты в 
Москве, и не только в Москве», го-
ворил глава СБУ.

Сделка со следствием

В заключение Соколов признает-
ся, что «рад своему нахождению 
в «Лефортово», поскольку если б 
его не остановили, то, возможно, 
он бы «пошел еще дальше в своих 
преступных деяниях и дошел туда, 
откуда не возвращаются». «Сего-
дня у меня еще есть шанс, отсидев 
положенный срок, пожить на сво-
боде. И я точно знаю — эта жизнь 
уже будет совершенно другой», — 
уверен автор письма.

Руководитель юридической 
практики компании BMS Law Firm 
Тимур Хутов считает, что письмо 
Соколова «похоже на сделку со 
следствием, по условиям которой 
он должен сообщить известные 
ему сведения по делу». За переда-
чу этих сведений он может рассчи-
тывать на снисхождение при обви-
нении, уверен Хутов.

«Это может быть так называе-
мое деятельное раскаяние, после 
такого покаяния суд может допу-
стить смягчение наказания», — со-
гласен руководитель адвокатско-
го бюро «Палюлин и партнеры» 
Антон Палюлин. По его мнению, 
«это действие направлено на то, 
чтобы загладить вину и нивели-
ровать вред, причиненный дру-
гим лицам». 

При участии Ивана Ткачёва, 
Егора Губернаторова, 
Светланы  Бурмистровой

Кто такой Сергей Соколов

Сергей Соколов родился 
в 1953 году в Ташкенте. 
В 1990-х годах он создал 
агентство безопасности 
«Атолл», которое оказы-
вало услуги бизнесмену 
Борису Березовскому. 
«Атолл» занимался охра-
ной Березовского и близ-
ких к нему людей, ведени-
ем оперативно-разыскных 
мероприятий, прослуш-
кой телефонов и слежкой 
за представителями 
политического истеблиш-
мента», — рассказывал 
РБК советник директора 

Росгвардии Александр 
Хинштейн, ранее рассле-
довавший деятельность 
«Атолла». Он считает, что 
к «разрыву» Соколова 
с Березовским привело 
прекращение финанси-
рования «Атолла» в конце 
1998 года. В 2008 году 
Сергей Соколов вместе 
с Русланом Мильченко 
создал компанию «Анали-
тика и безопасность», в 
которой   стал гендиректо-
ром. Телефоны, которые, 
согласно базе данных 
СПАРК, принадлежат ком-

пании ФИЦ «Аналитика и 
безопасность», на момент 
выхода материала не от-
вечали.
Соколов часто выступал 
экспертом в российских 
СМИ. Он комментировал 
крушение малайзийско-
го Boeing в Донбассе, 
события на Украине, был 
экспертом по делу об 
убийстве на Украине экс-
депутата Дениса Воро-
ненкова.
Соколова, Мильченко и 
бывшего главу службы 
безопасности «Тольятти-

азота» Олега Антошина 
задержали оперативники 
ФСБ в середине января. 
Лефортовский суд Мо-
сквы 17 января удовлетво-
рил ходатайство ФСБ об 
их аресте на два месяца 
по обвинению в незакон-
ном приобретении, сбыте 
или хранении огнестрель-
ного оружия и взрывчатых 
веществ. Арестованных 
также проверяют на при-
частность к инсценировке 
терактов, рассказывал 
источник РБК в ФСБ.
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Право

Эксперты проанализировали будущее отношений между Москвой и Лондоном

Диалог малых дел
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Полноценный политический 
диалог между Россией и Вели-
кобританией еще долго будет 
невозможен, однако преодо-
леть нарастающее недоверие 
и отчуждение могут точечные 
контакты по вопросам без-
опасности, полагают эксперты 
двух стран.

Кризис в  российско-британских 
отношениях из-за так называемо-
го дела Скрипаля будет исчерпан 
не  скоро, но  уже сейчас Москва 
и  Лондон, не  дожидаясь конца 
кризиса, должны постепенно 
налаживать диалог в  отдельных 
сферах. Жизненно важным явля-
ется сотрудничество в  вопросах 
безопасности. Об  этом заявила 
группа экспертов из Российского 
совета по международным делам 
(РСМД) и  британского Королев-
ского объединенного института 
оборонных исследований (RUSI), 
которые в четверг, 5 апреля, пред-
ставили в  Москве совместный 
доклад о  возможностях сотруд-
ничества двух стран в сфере без-
опасности.

Теория малых дел

Полной нормализации отноше-
ний между Москвой и Лондоном 
в  обозримой перспективе до-
стичь невозможно, констатируют 
аналитики. «Долгие годы скандал 
за скандалом набирался некий ку-
мулятивный эффект, который раз-
рушает доверие и отношения в це-
лом. Но было бы отнюдь не умно 
долго сохранять такое положение 
дел», — заявил на презентации за-
меститель гендиректора RUSI и со-
автор доклада Малкольм Чалмерс. 
«Делу Скрипаля» предшествовали 

санкции, к которым Великобрита-
ния присоединилась после вхожде-
ния Крыма в Россию, но сотрудни-
чество двух стран было практиче-
ски заморожено еще раньше, после 
отравления бывшего офицера ФСБ 
Александра Литвиненко в Лондо-

не в 2006 году и шпионского скан-
дала того же года.

Очередное обострение кризи-
са началось месяц назад, после по-
кушения на бывшего полковника 
ГРУ Сергея Скрипаля и  его дочь 
Юлию в  английском Солсбери. 

Лондон называет Москву винов-
ной в  применении химического 
оружия, Россия все обвинения от-
рицает, призывая дождаться ито-
гов расследования.

По мнению российских и бри-
танских экспертов, говорить сей-

час о долгосрочном сотрудниче-
стве трудно по политическим со-
ображениям. Как  отметил Чал-
мерс, идеалом было бы хотя бы 
возвращение к диалогу на уров-
не 2013 года, до  начала украин-
ского кризиса. Ведь вызовы ми-

Д О К Л А Д

Госдума одобрила введение новой меры пресечения свободы

Запрет на звонки и руль вместо ареста
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,  
ЕКАТЕРИНА КОСТИНА, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Депутаты приняли в окон-
чательном чтении закон, 
благодаря которому суды 
смогут запрещать подо-
зреваемым и обвиняемым 
выходить во время следствия 
по вечерам из дома, пользо-
ваться интернетом, управлять 
автомобилем, звонить по те-
лефону.

Запрет без изоляции

Депутаты Госдумы приняли 5 ап-
реля в третьем и окончательном 
чтении закон, вводящий новую 
меру пресечения для  подслед-

ственных и подсудимых — «запрет 
определенных действий», по дан-
ным Системы обеспечения зако-
нодательной деятельности.

Закон вносит поправки в Уго-
ловно-процессуальный кодекс 
России. После его вступления 
в силу судья, который сочтет взя-
тие под  стражу или  заключение 
под домашний арест чрезмерно 
суровой мерой пресечения, смо-
жет запретить подозреваемо-
му совершать те или  иные дей-
ствия — например, звонить по те-
лефону, пользоваться интернетом, 
управлять автомобилем, общаться 
с теми или иными лицами или бы-
вать в определенных местах. По ре-
шению судьи запрет может касать-
ся как какой-то одной сферы, так 
и сразу нескольких.

При выборе новой меры пресе-
чения судья должен будет указать, 
что именно запрещается подозре-
ваемому: в какое время тот не дол-
жен выходить из дома, с кем имен-
но он не должен общаться и на ка-
кое расстояние (к тому или иному 
человеку или месту) не может даже 
подходить.

Срок действия введенных за-
претов устанавливается судом, 
но при расследовании преступле-
ний небольшой и средней тяже-
сти не может превышать 12 меся-
цев. Когда речь идет об особо тяж-
ких преступлениях, запреты могут 
вводиться на срок до трех лет.

Исполнение запретов обеспе-
чивается применением «аудио-
визуальных, электронных и иных 
технических средств контроля», 

в случае их нарушения суд может 
изменить меру пресечения на бо-
лее жесткую, отправив нарушителя 
под домашний арест или в СИЗО.

В пояснительной записке к до-
кументу отмечается, что внесение 
поправок в УПК обеспечит «поло-
жительный экономический эф-
фект», так как позволит сократить 
расходы государства на содержа-
ние подозреваемых и обвиняемых 
под стражей и выплаты в счет воз-
мещения вреда, «связанного с на-
рушением прав личности при за-
ключении под стражу».

По данным ФСИН, в 2017 году 
в  следственных изоляторах 
и тюрьмах содержались 104,5 тыс. 
человек, под  домашним аре-
стом находились 6,7 тыс. По ста-
тистике Судебного департамен-

та Верховного суда, российские 
суды в  2017 году рассмотрели 
126,1 тыс. ходатайств о заключе-
нии под  стражу и  удовлетвори-
ли 113 тыс. из них; еще 202 тыс. 
раз срок нахождения под стражей 
был продлен (всего следственные 
органы подали 207 тыс. таких хо-
датайств). Суды вынесли реше-
ния о заключении под домашний 
арест 6,3 тыс. человек; еще 23 тыс. 
раз суды продлевали эту меру пре-
сечения. Залог был применен все-
го в 289 случаях.

Не замена аресту

«Законопроект внесен группой де-
путатов в октябре 2015 года, то есть 
очень давно», — отметил в беседе 
с РБК партнер BGP Litigation Дми-

П Р А В О 

Министр иностранных дел Великобритании Борис Джонсон во время посещения Москвы в декабре 2017 года сообщил,
что Москва и Лондон активно развивают межправительственное сотрудничество в сфере безопасности: от борьбы с терроризмом 
до обеспечения безопасности на ЧМ-2018 в России
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Право

Текущий кризис вокруг инцидента 

в Солсбери будет исчерпан нескоро, 

поэтому уже сейчас Москва и Лондон, 

не дожидаясь конца кризиса, должны 

постепенно налаживать диалог в отдель-

ных сферах и по отдельным вопросам

Власти США взяли 

показания у российских бизнесменов

Олигархи слетаются 
на допрос

Airbus A319 с номером M-RBUS 
был в Нью-Йорке 20 и 21 марта, 
этот самолет принадлежит милли-
ардеру Михаилу Прохорову. Airbus 
A319–115 (CJ) с номером P4-MIS 
с 6 по 11 марта совершил несколь-
ко перелетов в США по маршруту 
Бостон — Нью-Йорк — Вашинг-
тон — Нью-Йорк. По данным сай-
та private-jet-fan.com, собираю-
щего информацию о  собствен-
никах частных самолетов, его 
владелец — миллиардер Виктор 
Вексельберг.

Представитель Абрамовича от-
казался от комментариев, но ис-
точник, близкий к  бизнесмену, 
сообщил, что его не допрашива-
ли в США. Близкий к Прохорову 
источник заявил РБК, что бизнес-
мена не допрашивали и он не име-
ет отношения к  расследованию 
Спецпрокуратуры США. Предста-
вители Вексельберга пока не отве-
тили на запрос РБК. Представитель 
Спецпрокуратуры США от  ком-
ментариев отказался.

В четверг также стало известно, 
что США планируют ввести санк-
ции в отношении нескольких рос-
сийских олигархов. Кремль в кур-
се сообщений в СМИ о возможном 
введении санкций США против 
российских бизнесменов, заявил 
официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков. Однако 
он усомнился в том, что в России 
есть «олигархи». «Фразу «россий-
ские олигархи» считаем неумест-
ной. Давно прошло то время, когда 
в России были олигархи. В России 
нет олигархов», — заявил он.

Абрамович, Прохоров и  Век-
сельберг фигурируют в  так на-
зываемом кремлевском списке, 
который Министерство финан-
сов США обнародовало 30 января. 
Всего в него были внесены 210 че-
ловек — представители россий-
ского бизнеса, члены правитель-
ства России и его глава Дмитрий 
Медведев, а также некоторые гла-
вы госкорпораций. В их отноше-
нии могут быть введены новые 
санкции, о  чем  позднее заявил 
министр финансов США Стивен 
Мнучин.

Санкции, как сообщает Reuters, 
грозят россиянам по закону США 
«О  противодействии противни-
кам Америки посредством санк-
ций» (CAATSA). Он был подпи-
сан президентом США Дональ-
дом Трампом в августе 2017 года. 
Закон позволяет вводить санк-
ции против физических и  юри-
дических лиц. Первыми россия-
нами, подпавшими под санкции 
по CAATSA, стали сотрудники так 
называемой фабрики троллей. По-
сле того как спецпрокурор США 
Роберт Мюллер предъявил обви-
нение 13 россиянам, которых по-
дозревает во вмешательстве в вы-
боры американского президента 
2016 года, Минфин ввел санкции 
не только против них, но и про-
тив двух человек, которых США 
определили как  сотрудников 

ГРУ — Главного разведывательно-
го управления (сейчас называется 
Главное управление Генштаба Во-
оруженных сил Российской Феде-
рации). Активы, доступные США, 
подлежали заморозке. Тогда  же 
Минфин США выпустил заявле-
ние, в котором пообещал «ввести 
дополнительные санкции в соот-
ветствии с законом CAATSA, чтобы 
привлечь к ответственности рос-
сийские официальные лица и оли-
гархов за из дестабилизирующие 
действия». Санкции, как следует 
из релиза, будут выражены в «уже-
сточении их доступа к финансовой 
системе США».

Состояние Вексельберга гло-
бальный Forbes оценивает 
в $14,6 млрд, он занимает в спис-
ке 99-е место. Ему в  США при-
надлежит инвестиционный фонд 
Columbus Nova, под управлением 
которого находятся активы стои-
мостью более $2 млрд, говорится 
на сайте группы «Ренова». У Аб-
рамовича с  Прохоровым с  США 
еще более тесные связи.

Абрамович с долей 30,76% яв-
ляется основным акционером 
сталелитейной Evraz с активами 
в  США. Компании принадлежат 
там заводы по производству труб, 
проката и рельсов — Evraz Portland 
и Evraz Pueblo. Кроме того, по дан-
ным СМИ, он приобретает особ-
няки в  Нью-Йорке. Состояние 
его глобальный Forbes оценивает 
в $11,6 млрд, Абрамович занимает 
в списке 140-е место.

Михаил Прохоров с состояни-
ем $9,6 млрд занимает 158-е ме-
сто в глобальном рейтинге Forbes. 
В конце декабря 2015 года он стал 
единственным владельцем нью-
йоркского клуба «Бруклин Нетс» 
Национальной баскетбольной ас-
социации. Сейчас он продает 49% 
в  «Бруклин Нетс» и  45% акций 
нью-йоркского стадиона Barclays 
Center сооснователю интернет-
ретейлера Alibaba Джозефу Цаю 
за $2,4 млрд. При этом Прохоров 
планирует остаться основным 
владельцем клуба: «Я привержен 
«Бруклин Нетс» и остаюсь основ-
ным владельцем команды. Моя 
цель поиска партнеров на местном 
рынке заключается в дальнейшем 
укреплении присутствия команды 
в  Нью-Йорке, чтобы расширить 
наши деловые и  общественные 
отношения».

О  своей работе с  «Бруклин 
Нетс» в  открытом письме СМИ 
в феврале 2016 года Прохоров го-
ворил:  «Если у меня и были ка-
кие-то  опасения относительно 
того, как быть чужаком на чужби-
не, то последние шесть лет убеди-
ли меня в том, что в США всех вол-
нуют только твои обязательства, 
а  не  твой паспорт, твой акцент 
и твой домашний адрес. «Амери-
ка, — сказал я шесть лет назад, — 
я пришел с миром. И я до сих пор 
с миром». 

При участии 
Полины Химшиашвили

Р А С С Л Е Д О В А Н И Е 

трий Селезнев, который назвал 
введение новой меры пресечения 
«здравой инициативой».

Запреты на  коммуникацию 
и общение реализуются посред-
ством домашнего ареста, «что ино-
гда несоразмерно тяжести обвине-
ния или обстоятельствам преступ-
ления», считает эксперт. «Чтобы 
ограничить общение подозревае-
мого или обвиняемого с кем-либо, 
следователь был вынужден хода-
тайствовать перед судом о более 
широком запрете, который поми-
мо общения включал иные ограни-
чения», — отметил Селезнев .

По его словам, меры пресече-
ния в виде денежного залога и до-
машнего ареста применяются уже 
длительное время и «не заменили 
широкую практику применения 
заключения под стражу», несмо-
тря на рекомендации Верховно-
го суда и руководства государства. 
«Это приводит не только к перена-
селенности следственных изолято-
ров, но и к обоснованным жалобам 
заключенных под стражу лиц», — 
считает Селезнев.

В  законопроекте есть недо-
статок, требующий устранения. 
«Согласно законопроекту, не мо-
жет быть наложен запрет на вы-
зов скорой, спасателей и в дру-
гих экстренных ситуациях. Од-
нако законодателем не  преду-
смотрена возможность общения 
с адвокатом. Учитывая, что пра-
во на  защиту включает в  себя 
возможность коммуницировать 
с адвокатом (по телефону, в ходе 
свиданий), обозначенный про-
бел, вероятнее всего, будет устра-
нен. Даже если эта норма не бу-
дет скорректирована, то  право 
обвиняемого (подозреваемого) 
на общение с адвокатом не мо-
жет быть ограничено», — доба-
вил он.

Декларативная мера

Появление новой меры пре-
сечения поможет освободить 
государство от  несения колос-
сальных издержек, связанных 
с содержанием лиц, находящихся 
под стражей, считает партнер ад-

вокатского бюро «Деловой фар-
ватер» Сергей Литвиненко.

Однако «есть все основания 
предполагать, что новый альтер-
нативный вид меры пресечения 
будет лишь декларативным и ре-
ально не работающим на практике, 
что сведет его возможную эффек-
тивность к  минимуму», добавил 
Литвиненко. Например, введение 
залога тоже когда-то вселяло наде-
жду на благоприятные изменения, 
пояснил эксперт.

«Несмотря на презюмируемую 
гуманизацию государства к  из-
бранию мер пресечения, заключе-
ние под стражу по-прежнему су-
щественным образом превалиру-
ет над альтернативными мерами 
пресечения — домашним арестом 
или, например, залогом, который 
почти не применяется на практике. 
Указанная мера пресечения может 
быть применена в качестве допол-
нительной меры к залогу и домаш-
нему аресту, что может привести 
к нарушению прав и охраняемых 
законом интересов подследствен-
ных», — считает эксперт. 

ровой и европейской безопасно-
сти растут, что вынуждает Россию 
и Британию как ядерные державы 
и постоянных членов Совета Без-
опасности ООН к сотрудничеству.

«Сейчас у нас сжались каналы 
коммуникации, оборвались свя-
зи между военными, отсутствует 
стратегический диалог. Это приво-
дит к резкому росту вероятности 
ошибок с большими негативны-
ми последствиями», — предупре-
дил гендиректор РСМД, соавтор 
документа Андрей Кортунов.

По  мнению авторов, Москве 
и  Лондону необходимо даже 
в условиях жесткого кризиса шаг 
за шагом продолжать и углублять 
диалог.

Над докладом о будущем отно-
шений двух стран эксперты РСМД 
и RUSI работали с апреля по де-
кабрь 2017 года, до скандала вокруг 
покушения на Скрипалей. Как ска-
зал Кортунов, несмотря на произо-
шедшие в последние месяцы собы-
тия, «базовые проблемы и базовые 
возможности для развития отно-
шений сохраняются».

Три кита безопасности

В конце декабря Москву с офици-
альным визитом посетил британ-
ский министр иностранных дел 
Борис Джонсон, который расска-
зал, что Москва и Лондон активно 
развивают межправительственное 
сотрудничество в сфере безопас-
ности: от борьбы с терроризмом 
до  обеспечения безопасности 
на ЧМ-2018 в России. Уже в марте 
премьер-министр Великобрита-
нии Тереза Мэй в ответ на атаку 
в Солсбери объявила о заморозке 
диалога с  Москвой на  высоком 
уровне. Каких сфер это коснулось, 
она не уточнила.

Однако, по мнению экспертов, 
сохранение отношений необходи-
мо в военной сфере, кибербезопас-
ности и сфере контроля над ядер-
ным оружием.

Британско-российское воен-
ное сотрудничество прервалось 
с  началом украинского кризиса 
в 2014 году. Авторы доклада при-
знают, что в текущем состоянии от-

сутствие контактов чревато взаим-
ной непрозрачностью и непони-
манием, что создает почву для воз-
никновения военных инцидентов. 
На данном этапе развитие военно-
го диалога между Москвой и Лон-
доном может заключаться как раз 
в преодолении подобных рисков. 
Кортунов напомнил, что год на-
зад Москва и Лондон возобнови-
ли соглашение о предотвращении 
инцидентов в  открытом море. 
По мнению эксперта, такое же со-
глашение можно было бы заклю-
чить для предотвращения неже-
лательных инцидентов в  возду-
хе. ВВС Великобритании прини-
мают участие в патрулировании 
воздушного пространства НАТО 
над Прибалтикой и регулярно со-
общают об обнаружении и сопро-
вождении российских военных са-
молетов.

Эксперты также обратили вни-
мание на активное развитие не-
ядерных вооружений, которые 
способны изменить глобальный 
баланс стратегических сил. Эту 
проблему, по  словам авторов, 
лучше решать не  в  диалоге Мо-
сквы и  Вашингтона, а  в  рамках 
дискуссий всей «ядерной пятер-
ки»: с участием Британии, Фран-
ции и Китая. Кроме того, у Москвы 
и Лондона есть потенциал сотруд-
ничества для комплексного давле-
ния на КНДР, чтобы стабилизиро-
вать ситуацию на Корейском по-
луострове.

Вопрос кибербезопасности так-
же зависит от политического кон-

текста: Запад обвиняет Россию 
во вмешательстве во внутренние 
дела путем кибератак, Россия же 
отмечает массовое распростране-
ние дезинформации и голослов-
ных обвинений, не подкреплен-
ных международно-правовыми 
нормами. В условиях кризиса до-
верия межгосударственный диалог 
частично можно поддерживать пу-
тем сотрудничества частных ком-
паний, отмечают авторы. По мне-
нию соавтора документа, коорди-
натора программ РСМД Марии 
Смекаловой, именно киберсфера 
предоставляет наибольшие воз-
можности для двустороннего со-
трудничества, поскольку деловые 
связи между странами уже есть 
и основаны на взаимовыгодном 
сотрудничестве.

Точечное развитие российско-
британских отношений на  ос-

нове малых шагов является бо-
лее чем  вероятным сценарием 
в условиях существующего поли-
тического тупика, уверена руко-
водитель Центра британских ис-
следований Института Европы 
РАН Елена Ананьева. Политиче-
ские отношения между Москвой 
и  Лондоном, напротив, едва  ли 
возможно улучшить по меньшей 
мере до смены британского каби-
нета министров, утверждает она. 
«Премьер-министр Тереза Мэй 
своей риторикой не оставила себе 
путей для отступления на случай, 
если провокация вокруг «дела 
Скрипаля» все же раскроется», — 
рассказала РБК Ананьева. 
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ЦСР назвал альтернативные способы ускорить развитие экономики

В погоне за среднемировым ростом

АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Чтобы ускорить рост эконо-
мики до темпов выше сред-
немировых, нужно добавить 
в нее почти 5 млн занятых и 
40 трлн руб. дополнительных 
инвестиций за шесть лет — 
или же увеличить произво-
дительность, пишут Алексей 
Кудрин и эксперты ЦСР.

Есть два способа поднять темпы 
экономического роста в России 
выше 4%. Первый  — «добавить» 
в экономику 4,6 млн занятых и 
40 трлн руб. дополнительных инве-
стиций в основной капитал (сверх 
тех, что и так ожидаются). Второй 
вариант — увеличить совокупную 
факторную производительность 
(показатель, учитывающий эффек-
тивность труда, капитала и техно-

логического прогресса, а также 
инфраструктуры и качества рыноч-
ных и регулятивных институтов). 
Об этом в своем докладе «Новая 
технологическая революция: вы-
зовы и возможности для России» 
(есть у РБК) пишут эксперты Цен-
тра  стратегических разработок 
(ЦСР) Алексея Кудрина. Они сосре-
дотачиваются на втором варианте.

Подготовкой предложений, ко-
торые будут опубликованы в сле-
дующем выпуске журнала «Вопро-
сы экономики», занимались дирек-
тор Института отраслевых рынков 
и инфраструктуры РАНХиГС совет-
ник Кудрина Георгий Идрисов, ви-
це-президент ЦСР Владимир Кня-
гинин, сам Кудрин, занимающий 
должность председателя совета 
ЦСР, и руководитель проектного 
направления организации Елена 
Рожкова.

Застой вопреки риторике

России нужно увеличить про-
изводительность труда, чтобы 
устранить отставание от других 
стран, однако пока «наблюдаются 
низкий уровень инновационного 
потенциала, недостаточно вы-
сокая результативность научно-
технологической деятельности, 
скромные результаты в области 
цифровизации и платформизации 
экономики», говорится в работе. 
В технологическую революцию 
Россия включается с «запоздани-
ем», а ее позиции все еще слабые, 
несмотря на популярность мо-
дернизационной повестки. Вклад 
совокупной факторной произво-
дительности в рост ВВП «невелик», 
считают в ЦСР.

Предложения ЦСР, который го-
товил экономическую программу 
для президента Владимира Пути-
на, делятся на несколько блоков. 
Во-первых, необходима модерни-
зация традиционных секторов — 
ТЭК, АПК, металлургии, горно-
добывающей промышленности 
и  других. Для этого правитель-
ство могло бы институционально 
закрепить новые принципы оцен-
ки развития технологий, которые 
повысят качество технологическо-
го менеджмента. Так как доля госу-
дарства в экономике велика (46%, 
по подсчетам ЦСР), нужно обес-
печить в госкомпаниях «переход 
на передовые производственные 

технологии, цифровые и плат-
форменные решения, выпуск но-
вых поколений продуктов», а так-
же улучшить технологическое ре-
гулирование.

Больше риска

Второй блок — расширение доли 
высокотехнологичных секторов с 
нынешних менее 1% ВВП до 10% 
через шесть лет. ЦСР предлагает 
«масштабировать» меры Нацио-
нальной технологической инициа-
тивы (госпрограмма по поддержке 
перспективных отраслей). Следует 
создать «консорциумы в формате 

инвестиционно-технологических 
партнерств» по примеру других 
стран — они «восполнят дефицит 
кооперационной культуры» и рас-
ширят горизонт планирования, 
считают в ЦСР.

Третий блок касается цифро-
визации, которая «выражается не 
только в замене аналоговых си-
стем управления цифровыми, но 
и в интеллектуализации техно-
логических объектов и систем». 
Цифровизация должна затронуть 
в том числе «критические» секто-
ры инфраструктуры: здравоохра-
нение, науку, банки, ТЭК (включая 
оборонку и атомную энергетику), 
госуправление.

ЦСР также предлагает переори-
ентировать институты развития с 
финансирования низкорисковых 
проектов (в основном это поздние 
этапы инвестиционного цикла) на 
проекты ранних стадий, «которые 
могут стать основой для будущих 
технологических прорывов». Кро-
ме того, нужно создавать новые 
институты развития и финансиро-
вать, в частности, средний бизнес. 
Пятый блок в работе ЦСР — фор-
мирование и сохранение научной 
базы, для которой нужна реформа 
управления наукой. Так, эксперты 
считают нужным создать новый 
федеральный орган исполнитель-
ной власти, который будет зани-
маться нормативно-правовым ре-
гулированием в сфере высшего об-
разования и науки. 

И С С Л Е Д О В А Н И Е

В технологическую революцию Россия включается с запозданием, несмотря на популярность модернизационной повестки, полагают Алексей Кудрин (на фото) и эксперты ЦСР

Нужен другой путь

Экономика России вряд ли сможет быстро расти за счет ин-
вестиций, говорилось в недавнем исследовании Аналитиче-
ского кредитного рейтингового агентства (АКРА). Существуют 
структурные факторы для их увеличения: импортозамещение, 
расширение экспорта, прямые требования по новым инвести-
циям от государства. Но конъюнктурные стимулы, такие как 
рентабельность, кредитные риски, динамика объемов производ-
ства, — слабые почти во всех секторах. По расчетам аналитиков, 
в ближайшее время бизнесу будет выгодно вкладываться только 
в транспортно-логистический комплекс.

Темпы роста 
экономики

О задаче увеличить ВВП на душу 
населения в полтора раза Путин 
говорил в своем послании. Пока 
темпы роста в России заметно 
ниже среднемировых — в 2017 году 
ВВП вырос на 1,5%. Мировой рост 
экономики, по данным Всемирного 
банка, составил 3% (2,3% в разви-
тых странах и 4,3% — в развиваю-
щихся). В 2018 году Всемирный 
банк ожидает роста мирового ВВП 
на 3,1%, а российского — на 1,7% 
(Минэкономразвития позитивнее,  
его прогноз составляет 2,1%).
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В чем ошибаются 
противники ЕГЭ

Отмена ЕГЭ приведет не 
к снижению коррупции и 
повышению престижа на-
уки, а к тому, что выявлять 
злоупотребления в школах 
станет сложнее и уровень 
подготовки выпускников 
понизится.

Выступление на открытии Мо-
сковского экономического фору-
ма 3 апреля давало возможность 
президенту РАН Александру Сер-
гееву привлечь внимание к край-
не важным для экономики про-
блемам российской науки и обра-
зования. Но помимо безусловно 
правильных, хотя и общих слов о 
том, что карьера ученого должна 
стать привлекательной, его вы-
ступление запомнилось чуть ли 
не единственным конкретным 
предложением — отменить ЕГЭ. 
Этот призыв настолько плохо вя-
зался с остальным содержанием 
речи и вызвал столько вопросов, 
что президенту РАН пришлось 
отдельно давать разъяснения 
в интервью радиостанции «Ком-
мерсантъ FM»,  в которых он бо-
лее подробно объяснил суть своих 
претензий к ЕГЭ, не отказавшись, 
впрочем, от призыва к его отмене.

ЕГЭ является уже привычным 
объектом критики с самых раз-
ных сторон и по самым разным 
поводам. Безусловно, многие 
претензии к ЕГЭ обоснованны. 
Но наиболее продуманные из них 
относятся не к самой идее еди-
ного государственного экзамена, 
а к тому, как именно проводится 
экзамен, качеству тестовых зада-

ний и т.п. Разумным ответом на 
такую критику является работа 
над улучшением процедуры про-
ведения и содержания экзамена, 
но никак не его отмена.

Не все критики призывают к 
отмене ЕГЭ, как президент РАН. 
Сделав такое заявление, он ока-
зался в достаточно сомнительной 
компании депутатов из фракции 
ЛДПР, предложивших в марте по-
правки к закону об образовании, 
предполагающие упразднение 
ЕГЭ. И если аргументы прези-
дента РАН остались, по сути, за 
кадром, то логика депутатов хо-
рошо описана в пояснительной 
записке. Она по-своему типична 
и потому заслуживает внимания. 
Основной претензией к ЕГЭ явля-
ется то, что он не смог полностью 
победить коррупцию. При этом 
упускается из виду тот факт, что 
практически все примеры мас-
штабных манипуляций при сдаче 
ЕГЭ — далеко не свежие. По всем 
доступным данным, массовые 
сливы вариантов, помощь учите-
лей, списывание если и не пол-
ностью остались в прошлом, то 
стали носить точечный характер. 
На данный момент в российской 
системе науки и образования 
ЕГЭ выглядит гораздо менее кор-
румпированным элементом по 
сравнению, скажем, с процеду-
рой защиты диссертаций.

Другой вопрос, что именно 
благодаря стандартизации сда-
чи экзаменов любые нарушения 
становятся гораздо более замет-
ными, чем злоупотребления в су-
ществовавшей до этого децентра-

лизованной системе сдачи экза-
менов в вузы или выпускных эк-
заменов в школах. Манипуляции 
при сдаче ЕГЭ очень легко отсле-
дить путем достаточно нехитрых 

статистических проверок. Засечь 
же коррупцию на уровне конкрет-
ного вуза или школы, особенно 
при проведении устных экзаме-
нов, можно разве что поймав на-
рушителя за руку при передаче 
взятки. Но если ЕГЭ служит зерка-
лом, отражающим достаточно не-
приглядную картину, то следует 
ли из этого, что его надо разбить?

Помимо непобежденной кор-
рупции в пояснительной запис-
ке призывающих отменить ЕГЭ 

депутатов есть и другие претен-
зии, описанные совершенно вол-
шебным образом: «Кроме того, 
количество абитуриентов в на-
стоящее время меньше, чем мест 

в вузах. Российские вузы способ-
ны принять всех желающих, и для 
этого нет необходимости прово-
дить ЕГЭ».

Действительно, количество 
бюджетных мест в вузах сейчас 
такое, что их физически невоз-
можно заполнить. Но из этой вер-
ной посылки делается разумный 
только в депутатской логике  вы-
вод о том, что принимать надо 
всех абитуриентов, даже не пы-
таясь проверять их знания. Ви-

димо, предполагается, что ко-
личество бюджетных мест в ву-
зах — это универсальная мировая 
константа. То есть нормальной, 
по-видимому, считается ситуа-
ция, при которой государство 
соглашается платить за обуче-
ние не знающих школьной био-
логии студентов-медиков и не 
владеющих математикой инже-
неров. Депутатам, по всей види-
мости, и в голову не приходит, 
что альтернативой является со-
кращение количества бюджетных 
мест в вузах, которое позволило 
бы увеличить финансирование 
пусть меньшего, но более каче-
ственного пула студентов.

Сергеев абсолютно прав в том, 
что ключом к долгосрочному раз-
витию страны является именно 
развитие науки и образования. 
Но от главы РАН хотелось бы ожи-
дать большей ответственности и 
продуманности публичных заяв-
лений о конкретных шагах, кото-
рые могли бы в этом помочь. Ре-
шение проблем фейковых дис-
сертаций и повышение стандар-
тов приема в вузы  (например, 
повышение минимального балла 
по ЕГЭ для поступления — сейчас 
многие региональные вузы зани-
жают балл, как раз чтобы запол-
нить бюджетные места) были бы 
гораздо полезней для повышения 
престижа науки, чем популист-
ские призывы.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Помимо непобежденной коррупции, 

в пояснительной записке призывающих 

отменить ЕГЭ депутатов, есть и другие 

претензии, описанные совершенно 

волшебным образом: «Кроме того, 

количество абитуриентов в настоящее 

время меньше, чем мест в вузах. 

Российские вузы способны принять 

всех желающих и для этого нет 

необходимости проводить ЕГЭ»

М Н Е Н И Е

Рубен 
Ениколопов,
профессор РЭШ Ф
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Б И З Н Е С Законопроект.
Активы

В Госдуму внесли предложения о реорганизации «Почты России»

Акционирование 
с уведомлением
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

В Госдуму вновь внесен зако-
нопроект о преобразовании 
«Почты России» из ФГУПа в ак-
ционерное общество. Реформа 
предприятия позволит «Почте 
России» привлекать финанси-
рование для развития.

Проект закона «Об особенностях 
реорганизации ФГУП «Почта 
России», основах деятельности 
создаваемого акционерного об-
щества и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
РФ» внесен в Госдуму в четверг, 
5 апреля, группой депутатов и се-
наторов. Документ предполагает 
преобразование «Почты России» 
из федерального государственного 
унитарного предприятия (ФГУП) 
в непубличное акционерное обще-
ство, 100% акций которого будет 
принадлежать государству.

«Базовым положением ука-
занного законопроекта являет-
ся сохранение 100% контроля го-
сударства над деятельностью 
вновь создаваемого акционерно-
го общества», — приводятся слова 
председателя профильного коми-
тета Госдумы Николая Подгузова 
в сообщении «Почты России» по 
итогам пресс-конференции, по-
священной обсуждению законо-
проекта.

Долгая дорога к АО

Первая попытка акционирования 
ФГУПа предпринималась еще в 
2014 году. Соответствующий зако-
нопроект тогда разработало Мин-
комсвязи. Как пояснял тогда зам-
главы министерства Михаил Евра-
ев, форма акционерного общества 
позволит «в случае решения прави-
тельства в будущем привлечь стра-
тегических инвесторов, а в даль-
нейшем провести и так называемое 
народное IPO, которое позволит 
большинству граждан России стать 
акционерами компании». Поддер-
живал инициативу и глава прави-
тельства Дмитрий Медведев: статус 
акционерного общества позволит 
почтовому оператору работать 
эффективнее, так как это снимает 
целый ряд ограничений на работу 
с инвесторами, пояснял он. Подго-
товка и проведение реорганизации 
ФГУПа было и основной задачей 
Дмитрия Страшнова, который 
возглавлял предприятие в 2013–
2017 годах. Принять законопроект 
планировалось уже в 2014 году, а на 
последующую реформу ФГУПа пра-
вительство отводило полтора года. 
Подготовленный правительством 
документ тогда даже поступил в 
нижнюю палату парламента, но 
до первого чтения так и не дошел. 
Представитель комитета Госдумы 
по вопросам собственности отме-
чал, что акционирование «влечет 

повышенные риски необоснован-
ного распоряжения федеральным 
имуществом и его бесконтрольно-
го отчуждения». Члены комитета 
предлагали доработать документ, 
включив в него в том числе поло-
жения о том, что отчуждение не-
движимого имущества организа-
ции может происходить только по 
решению правительства.  

В июне прошлого года накану-
не своей отставки Дмитрий Страш-
нов в интервью РБК назвал так и не 
свершившееся акционирование 
ФГУПа одной из трех своих главных 
недоработок на посту гендиректо-
ра. «Акционирование как этап было 
заложено в рамках стратегии раз-
вития предприятия до 2018 года. Не 
хотелось бы заниматься конспиро-
логией. У меня нет ответа, почему 
[акционирования не произошло по 
внесенному в 2014 году законопро-
екту]. С технической точки зрения 
компания готова к акционирова-
нию уже третий год», — отмечал он. 
О готовности предприятия к акцио-
нированию по итогам оценки рабо-
ты предприятия в 2015 году говори-
ла и занимавшая тогда пост главы 
Росимущества Ольга Дергунова, но 
изменений статуса законопроекта 
не происходило.

Вновь идея акционирования по-
явилась практически сразу после 
назначения на пост гендиректора 
ФГУПа Николая Подгузова (июль 
2017 года). Уже в октябре 2017 года 

глава Минкомсвязи Николай Ники-
форов заявил о достижении «кон-
сенсуса по законопроекту» с коми-
тетами Госдумы и попросил пар-
ламентариев о поддержке. «Работа 
по ограниченной модели ФГУПа в 
каком-то смысле тормозит даль-
нейший ход реформ», — пояснял 
министр. «Это не приватизация, — 
подчеркивал вице-премьер Арка-
дий Дворкович.  — Это преобра-
зование в иную организационно-
правовую форму, где государство 
будет продолжать [быть] 100-про-
центным собственником. Никуда 
эти активы не денутся, все будут 

под крылом государства, поэтому и 
стоит принять закон». Он отмечал, 
что новый текст законопроекта от-
личается от того, который вносился 
в 2014 году. «Мы улучшили нормы, 
привели их в соответствие с ныне-
шним законодательством», — анон-
сировал Дворкович.  

Оператор 
под присмотром

В новом законопроекте более по-
дробно описана структура будущего 
акционерного общества, полномо-
чия совета директоров, правления, 

З А К О Н О П Р О Е К Т

«Почта России» в цифрах

Источники: «Почта России», АКИТ

На 21% 
в 2017 году увеличилась выручка «Почты России» 
от посылочного бизнеса (до 48,9 млрд руб.), 
на 4% — от финансового (до 48,3 млрд руб.), на 2% — 
от почтового (до 77,8 млрд руб.)

178,1 
млрд руб. — выручка «Почты России»  
в 2017 году, это на 8,1% больше, чем в 2016-м;  
758 млн руб. — чистая прибыль

365 
млн посылок обработала «Почта России» 
в 2017 году, это на 23% больше, чем в 2016-м; 
284 млн из них — международные, рост к 2016 
году — 26%

21,7 
тыс. руб. составила 
средняя ежемесячная 
зарплата сотрудника 
«Почты России» в 2017 
году, по сравнению 
с 2016-м она 
увеличилась на 3,8%

67% 
— доля «Почты России» 
на рынке доставки 
товаров e-commerce 
по итогам 2017 года, 
в 2016-м она составляла 

62%

42 
тыс. почтовых отделений 
насчитывается у 
«Почты России», 350 
тыс. человек — штат 
сотрудников

Имущество без ответственного 

Как сообщил РБК источник, близкий к «Почте России», имуще-
ственным комплексом компании и подготовкой к акционированию 
занимался заместитель гендиректора предприятия Евгений Елфи-
мов. Он занимал эту должность с лета 2013 года и ушел из компа-
нии 27 марта 2018 года. Топ-менеджер подтвердил РБК эту инфор-
мацию, но от дальнейших комментариев отказался.
«Евгений Елфимов покинул предприятие по собственному жела-
нию», — подтвердил представитель пресс-службы «Почты России». 
Кто займет этот пост вместо Елфимова, он не уточнил.
По слова собеседника РБК, именно Елфимов обеспечил возврат 
более 7 тыс. объектов недвижимости, используемых «Почтой Рос-
сии», в федеральную собственность. С 2013 года «Почта России», 
в том числе через суды, занималась оформлением прав на имуще-
ственный комплекс предприятия. До этого объекты могли быть не-
легально оформлены на сторонние структуры. В начале 2013 года 
зарегистрированных объектов было чуть более 20%.
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гендиректора, положения, касаю-
щиеся имущества «Почты России», 
организация почтовых подразделе-
ний, гарантии работникам.

В частности, к компетенции со-
вета директоров относится приня-
тие решения об одобрении сделок, 
предметом которых является иму-
щество, цена которого определена 
на уровне более 25% от балансовой 
стоимости всех активов компании 
или более 5 млрд руб. Совет также 
будет одобрять сделки с имуще-
ством, в отношении которого име-
ется заинтересованность, сделки по 
покупке или продаже объектов же-
лезнодорожной инфраструктуры, 
прав на объекты интеллектуальной 
собственности и объектов имуще-
ства, рыночная стоимость которых 
составляет более 1 млрд руб. Кроме 
того, совет будет рассматривать во-
просы о закрытии отделений поч-
товой связи.

Количество членов совета ди-
ректоров будет определять прави-
тельство, но оно не должно превы-
шать 11 человек. В совет не смогут 
входить сотрудники «Почты Рос-
сии», кроме ее гендиректора (но 
он не может занимать должность 
председателя совета). Независи-
мые директора могут составлять не 
более одной трети от общего коли-
чества членов, остальные места за-
полнят представители государства.

«По состоянию на конец 
2017 года «Почта России» заверши-
ла работу по регистрации прав соб-
ственности и хозяйственного веде-
ния предприятия более чем на 95% 
объектов недвижимости из числа 
закрепленных за предприятием и 
подлежащих регистрации», — при-
водятся в сообщении «Почты Рос-
сии» слова Николая Подгузова. Раз-
мер уставного капитала компании 
будет равен балансовой стоимости 
имущества. Представитель «Почты 
России» не уточнил, какой будет эта 
цифра. Уставный фонд ФГУП «Поч-
та Россия» равен 82,25 млн руб.

Новая версия законопроекта 
также меняет перечень услуг, кото-
рые может оказывать «Почта Рос-
сии»: из основных видов деятель-
ности, в частности, исключены не-
профильные (вроде «осуществле-
ния редакционно-издательской 
деятельности», «проведения науч-
ных и патентных работ», «оказания 
медицинских, бытовых, курортно-
санитарных услуг населению»).

Помимо оказания услуг почто-
вой связи к основному функцио-
налу «Почты России» законопроект 
относит имеющиеся в действую-
щем уставе функции: оказание 
транспортных и экспедиционных 
услуг, финансовых услуг при со-
действии финорганизаций, услуг 
по размещению рекламы. За обще-
ством сохраняются функции пла-
тежного агента, оно может прини-
мать платежи за коммунальные 
услуги и плату за товары и услуги.

При этом акцент сделан на ока-
зание услуг в электронной форме. 
К видам деятельности «Почты Рос-
сии» предложено добавить возмож-
ность обеспечивать доступ к госу-
дарственным и муниципальным 
услугам в электронной форме.

Новые границы бизнеса

По словам Николая Подгузова, ре-
организация «Почты России» «по-
зволит привлекать дополнитель-

ные средства для развития сети 
и повышения качества оказывае-
мых услуг». Он отметил, что в кон-
курентной среде функционирова-
ние в формате ФГУПа накладывает 
определенные ограничения, кото-
рые делают работу «Почты России» 
менее эффективной.

При реорганизации ФГУПа в АО 
меняется управленческая и иму-
щественная схемы, поясняет парт-
нер адвокатского бюро А2 Михаил 
Александров. «ФГУПу имущество 
принадлежит на праве оператив-
ного управления и не является его 
собственностью. Это затрудняет, 
например, привлечение финанси-
рования от банка, так как органи-
зация не может передать это иму-
щество в залог. В случае с АО оно 
само является собственником иму-
щества и может им свободно распо-
ряжаться», — говорит юрист.

Управляющий партнер адво-
катского бюро «Плешаков, Ушка-
лов и партнеры» Владимир Пле-
шаков считает, что преобразова-
ние ФГУПа в АО не несет никаких 
рисков нерационального распоря-
жения имуществом. Особенно если 
учесть, что 100% акций будет при-
надлежать государству. «Преобра-
зованию «Почты России» в АО ме-
шал тот факт, что она была убыточ-
ной. А убыточное предприятие не 
может существовать в рыночных 
реалиях. Даже минимальная при-
быль уже дает возможность гово-
рить о каких-то дивидендах», — го-
ворит он. По итогам 2017 года чи-
стая прибыль предприятия соста-
вила 758 млн руб.

С 2015 года «Почта России» пе-
рестала получать государственное 
финансирование и активно разви-
вала новые коммерческие направ-
ления. Как пояснял Страшнов, воз-
вращение к госсубсидиям «менее 
предпочтительно, чем просто дать 
компании возможность зарабаты-
вать деньги самостоятельно в ре-
зультате акционирования».

В середине февраля 2018 года 
«Почта России» заявила о сотруд-
ничестве с крупнейшим по количе-
ству магазинов в России продукто-
вым ретейлером «Магнит» и его но-
вым основным акционером — ВТБ. 
Речь идет об объединении усилий 
на рынке интернет-торговли для 
создания маркетплейса (площад-
ки электронной торговли). Пред-
полагается, что «Магнит» сможет 
продавать товары через «Почту Рос-
сии», их будут доставлять курьеры 
предприятия. Кроме того, партнеры 
планируют совместно использовать 
сети распределительных и сортиро-
вочных центров, а также транспорт-
ные средства, логистическую и пла-
тежную инфраструктуры для рас-
ширения маршрутной сети достав-
ки товаров и грузов. Это позволит 
создать нового крупнейшего игрока 
в ретейле: «Почта России» управля-
ет 42 тыс. отделений — это в 2,5 раза 
больше, чем уже есть у «Магнита». 
Инвестиции в проект должны соста-
вить около 30 млрд руб.

Акционирование «Почты Рос-
сии» фундаментально не повлия-
ет на сотрудничество с «Магни-
том», если руководство «Почты Рос-
сии» все еще будет заинтересовано 
в ней, считает аналитик ФК «Урал-
сиб» Константин Белов. Это может 
изменить только процедуру самого 
сотрудничества — например, сде-
лать ее прозрачнее, замечает он. 

ВТБ направит на выплату собственникам 

61% прибыли

Дивиденды в обмен 
на инвестиции
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
АННА МИХЕЕВА

Банк ВТБ запланировал напра-
вить на дивиденды за 2017 год 
больше 50% чистой прибыли, 
запрашиваемой правитель-
ством, говорят источники РБК. 
Государство получит столь-
ко же, сколько за 2016 год, 
а миноритарии — в 2,7 раза 
больше.

Банк ВТБ по итогам 2017 года на-
мерен направить на выплату ди-
видендов 73,5 млрд руб., сообщи-
ли РБК два источника, знакомые 
с повесткой запланированного 
на 16 апреля заседания наблюда-
тельного совета банка. Это 61% от 
чистой прибыли ВТБ за прошлый 
год, составившей 120,1 млрд руб.

Согласно текущим предложе-
ниям, государство в общей слож-
ности по всем типам акций дол-
жно получить 56 млрд руб., ми-
норитарии — 17,5 млрд руб., гово-
рят источники. На такую же сумму 
ВТБ выплатил государству диви-
денды по итогам 2016 года, ми-
норитарии тогда получили мень-
ше — 6,3 млрд руб. В пресс-службе 
ВТБ отказались от комментариев, 
в Минфине и Росимуществе не от-
ветили на запрос РБК.

Государственные компании 
должны направить на выплату 
дивидендов по итогам прошло-
го года не менее 50% прибыли, 
следует из письма Росимущества 
(есть в  распоряжении РБК), на-
правленного акционерным об-
ществам с государственным уча-
стием в марте текущего года.

Основным акционером ВТБ яв-
ляется государство в лице Росиму-
щества, ему принадлежит 60,9% 
обыкновенных акций. Привиле-
гированные акции первого типа 
были размещены в пользу Мин-
фина при конвертации суборди-
нированного займа от ФНБ в ка-
питал банка. Привилегированные 
акции второго типа были разме-
щены в пользу Агентства по стра-
хованию вкладов при докапита-
лизации ВТБ через ОФЗ. Круп-
ным миноритарием ВТБ является 
санируемый банк «ФК Открытие», 
владеющий 9% обыкновенных ак-
ций, пакеты остальных акционе-
ров меньше 5% акций. Цены на 
акции банка, по данным Мосбир-
жи, в 2017 году снизились на 37% 
(с 0,07419 до 0,04711 руб. за штуку).

Дивиденды по привилегиро-
ванным акциям полностью пере-
числяются государству. По словам 
источника РБК, государство полу-
чит столько дивидендов, сколько 
предполагало, но в основном не 
по префам, а по обыкновенным 
акциям. По обоим типам акций 
предполагается установить рав-
ную дивидендную доходность на 

уровне 5,51%, рассчитав цену ак-
ций, исходя из средней цены ак-
ций за 2017 год. При реализации 
такой схемы выплаты по диви-
дендам будут перераспределены 
в пользу обыкновенных акций, 
сказал собеседник РБК. В резуль-
тате в выигрыше окажутся мино-
ритарии, которые получат в 2,7 
раза больше, чем в прошлом году.

В ходе телефонного разгово-
ра с инвесторами в конце февра-
ля ВТБ уже заявлял о намерении 
изменить структуру дивиденд-
ных выплат, связанном с желани-
ем обеспечить равную дивиденд-
ную доходность по всем классам 
акций, и при этом сохранить объ-
ем выплат в пользу государства, 
напомнил аналитик S&P Роман 
Рыбалкин. Ранее правительство 
согласилось с предложением ме-
неджмента банка уравнять диви-
дендную доходность двух видов 

его акций. Государству как вла-
дельцу и обыкновенных, и при-
вилегированных акций не особо 
важно, через какой тип акций оно 
будет получать дивиденды, рассу-
ждает аналитик инвесткомпании 
«Атон» Михаил Ганелин. Но в от-
личие от обыкновенных акций 
привилегированные не обраща-
ются на рынке, и для расчета их 
доходности будет, по всей ви-
димости, взята их номинальная 
стоимость, поясняет он.

Младший директор «Эксперт 
РА» Людмила Кожекина связыва-
ет увеличение дивидендов ВТБ с 
ростом прибыли в 2017 году при-
мерно в 1,5 раза по сравнению с 
2016 годом. «Слияние с ВТБ24 
привело к росту достаточности 
капитала банка ВТБ примерно 
на 100–120 б.п. Увеличение за-
паса по нормативам достаточ-
ности капитала облегчило ВТБ 
увеличение размера дивиденд-
ных выплат», — называет фактор 
для увеличения дивидендных вы-
плат банка Роман Рыбалкин. По 
состоянию на 1 января 2018 года 
норматив достаточности капита-
ла (Н1.0) у ВТБ составляет 11,3% 
при допустимом минимуме 8%, 

следует из отчетности банка по 
РСБУ за 2017 год. Влияние выплат 
дивидендов на нормативы доста-
точности капитала будет несуще-
ственным, в пределах 1 п.п, под-
считали в «Эксперт РА».

Решение о выплате повышен-
ных дивидендов будет хорошо 
воспринято инвесторами, пола-
гает Михаил Ганелин. После дол-
гого падения акций ВТБ менедж-
мент ищет способы, как вернуть 
интерес к ним, и улучшение диви-
дендной политики — правильный 
шаг, говорит эксперт. По прогно-
зам Ганелина, стоимость акций 
ВТБ в течение следующих 12 ме-
сяцев может вырасти до 0,07 коп., 
то есть на 30%.

Как отмечает Роман Рыбал-
кин, задача любого менеджмен-
та — сделать так, чтобы актив ак-
ционера стоил дороже. «Как пра-
вило, у публичных акционерных 

обществ часть компенсации ме-
неджмента привязана не только 
к финансовому результату года, 
но и к стоимости акций», — го-
ворит аналитик. ВТБ  — второй 
по величине банк в России после 
Сбербанка. Но рентабельность 
его капитала (ROE) существенно 
ниже, чем у Сбербанка: по итогам 
2017 года у Сбербанка она соста-
вила 24%, а у ВТБ — 8,3%, но в бли-
жайшие годы рентабельность ка-
питала ВТБ будет расти, заключа-
ет Ганелин. Но у ВТБ доходность 
на капитал (ROE) находится в ста-
дии роста, в то время как у Сбер-
банка, по словам менеджмента, 
этот показатель находится на пи-
ковых значениях и, скорее всего, 
будет снижаться в текущем году, 
указывает старший портфельный 
управляющий УК «КапиталЪ» Ва-
дим Бит-Аврагим.  В ближайшие 
годы чистая прибыль ВТБ так-
же будет увеличиваться быстрее 
Сбербанка, а значит, и дивиденды 
ВТБ могут стать в дальнейшем бо-
лее привлекательными, прогно-
зирует Ганелин. Как ранее писал 
РБК, в 2018 году ВТБ ставит цель 
по чистой прибыли — не менее 
150 млрд руб. 

А К Т И В Ы
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Контроль

ФАС предложила ограничить виды работ, заказываемых государством  

у крупных предприятий

Малые попали  
в очистку и покраску
АНТОН ФЕЙНБЕРГ,  
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Часть услуг, которые заказыва-
ет государство, должен выпол-
нять только малый бизнес, а 
крупные компании не должны 
претендовать на такие кон-
тракты, считает ФАС.

Часть работ, которые заказывает 
государство, должен выполнять 
только малый бизнес, доступ к 
ним большим компаниям нужно 
запретить. Об этом на заседании 
Госсовета заявил глава Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС) Игорь Артемьев.

«Мы предлагаем в дополнение 
к тем мерам, которые есть в зако-
нодательстве о госзакупках, доба-
вить еще такую важную вещь, как 
реестр видов работ, которые отда-
ются только малым компаниям. 
Заборы красить должны в России 
только маленькие компании. Осу-
ществлять клининг и выворачивать 
лампочки тоже, наверное, могут 
они. Они прекрасно с этим справ-
ляются», — сказал Артемьев. Сей-
час большие компании дробят свой 
бизнес и пытаются получить даже 
маленькие подряды, добавил он.

В 2016 году правительство при-
няло стратегию развития малого 
и среднего предпринимательства 
(МСП) до 2030 года, одно из ее на-
правлений — постепенное нара-
щивание обязательной квоты на 
госзакупки у субъектов МСП. Бюд-
жетные учреждения обязаны со-
вершать не менее 15% своих годо-
вых закупок у малых предприятий 
и социальных НКО. Госкомпании 
должны отдать субъектам МСП не 
менее 18% от годового объема за-
казов, причем 15% должно прихо-
диться на торги, в которых участ-
вуют только МСП. В прошлом году 
объединение «Опора России» ука-
зало в письме ФАС на проблемы 
конкуренции, с которыми стал-
киваются малые и средние пред-
приятия в сфере госзакупок, даже 
несмотря на квоты.

«Пилот» по клинингу

«Опора России» поддерживает 
предложения ФАС, сказал РБК 
глава организации Александр Ка-
линин, это еще один инструмент 
недопущения монополизации 
рынков. Перечень работ, которые 
должен выполнять только малый 
бизнес, следует сделать «понят-
ным и публичным». «Он должен 
быть не только для госзакупок, но и 
для закупок госкорпораций, пото-
му что там рынок гораздо больше и 
прозрачности гораздо меньше», — 
отметил Калинин, добавив, что ма-
лому бизнесу нельзя развиваться 
в условиях монополизированных 
рынков.

«Опора» рассчитывает, что этот 
вопрос будет включен в поручения 
президента по итогам Госсовета. 
«А дальше это будет обсуждать-
ся. Это не значит, что кто-то в ка-
бинете напишет, что в ста видах 
деятельности будет [участвовать] 
только малый бизнес. Лоббист-
ские возможности у крупного биз-
неса очень серьезные. Мы счита-
ем, что впереди еще борьба за кон-

кретные перечни», — подчеркнул 
Калинин.

В РСПП предложили для начала 
сделать клининговые услуги сфе-
рой госзакупок, доступной только 
для малого бизнеса. «Эта инициа-
тива не является новой. Мы зна-
ем, что отнесение к субъекту ма-
лого предпринимательства может 
быть достаточно искусственным, у 
нас такие субъекты по некоторым 

госкомпаниям получают заказы 
на многие миллиарды, поэтому 
идея звучит давно», — сказал РБК 
заместитель председателя коми-
тета РСПП по развитию конкурен-
ции Александр Ситников. — Что-
бы это состоялось, все работы дол-
жны быть четко определены. Пу-
скай это начнется действительно 
с клининга, пускай будет «пилот» 
по клинингу, а когда клининг будет 

сделан, довести на остальные [ра-
боты]». В дальнейшем в перечень 
работ, доступных только малому 
бизнесу, могли бы войти, напри-
мер, курьерская служба доставки, 
небольшой ремонт и т.п.

Вклад малого и среднего бизне-
са в ВВП страны составляет около 
20%, следует из последнего до-
клада Минэкономразвития о со-
стоянии и развитии МСП. Соглас-
но стратегии развития МСП, доля 
сектора в ВВП должна вырасти к 
2030 году в два раза — до 40%. 

При участии 
Екатерины Копалкиной

И Н И Ц И А Т И В А

В законодательство о госзакупках следует добавить перечень работ, которые отдаются только малым 
компаниям, полагают в ФАС — в их числе покраска, клининг и мелкий ремонт

Малый и средний 
бизнес в цифрах 

6,1  
 
млн субъектов малого 
и  среднего бизнеса (МСБ) 
зарегистрировано в России

16 млн 
человек работают в структурах 
МСБ

95%  
всех субъектов МСБ 
приходится на микробизнес 
(штат до 15 человек, годовая 
выручка до 120 млн руб.)

19,9% 
составляет доля малого 
и  среднего бизнеса в ВВП

4,5%  
малых и средних предприятий 
занимаются предоставлением 
коммунальных и социальных 
услуг
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Контроль

ЦБ запросил больше полномочий по делам об инсайде

Регулятор в погонах
ЦБ против 
фальсификаций

Беспрепятственный доступ ЦБ в 
компании — это «общая практи-
ка предотвращения противоправ-
ных действий», ответила пресс-
служба банка на уточняющий за-
прос РБК. Банк России полагает, 
что нововведение позволит избе-
жать возможных фальсификаций 
документов со стороны тех, кто 
готовит манипулирование рын-
ком. Поправки в законодательство 
ускорят расследование недобро-
совестных практик и восстановят 
доверие к рынку со стороны его 
участников, добавил представи-
тель регулятора. Разрешение на 
проверки может давать только 
глава ЦБ или его заместитель, на-
помнили в Банке России.

По словам замглавы Минфина 
Алексея Моисеева, проверки с бес-
препятственным доступом пред-
ставителей ЦБ в помещения юри-
дических лиц и других организа-
ций будут осуществляться только 
при серьезных основаниях пола-
гать, что нарушен закон об инсай-
дерской информации. «Не про-
сто вы шли мимо и решили зай-

ти, должны быть подозрения. Там 
целый перечень процедур приня-
тия решения, все будет утвержде-
но специальным органом внутри 
ЦБ», — сказал он «Интерфаксу».

Законопроект о наделении ЦБ 
новыми полномочиями планиро-
валось вынести на рассмотрение 
во втором чтении на заседании 
комитета Госдумы по финансо-
вым рынкам 5 апреля, но оно было 
перенесено. Законодатели могут 
вернуться к обсуждению зако-
нопроекта в мае, поскольку по-
лучили «ряд замечаний» со сто-
роны государственно-правово-
го управления, сообщил «Интер-
факсу» глава думского комитета 
по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков.

Полномочия силовиков

Сейчас проводить проверки в 
компаниях могут правоохрани-
тельные органы в соответствии 
с законами об оперативно-ра-
зыскной деятельности и полиции, 
указывает адвокат и управляю-
щий партнер адвокатского бюро 
«Проценко и партнеры» Татьяна 
Проценко. «Это могут быть ор-
ганы МВД, ФСБ и следственные 

органы», — уточняет она. Снача-
ла выносится постановление, что 
необходимо провести проверку 
на основе информации о гото-
вящемся или совершенном пре-
ступлении, и затем представители 
соответствующих структур могут 
беспрепятственно входить в по-
мещения юрлиц с проверкой. По 
сути, отмечает Проценко, ЦБ ста-
новится еще одним правоохрани-
тельн ым органом.

Центробанк хочет получить 
крайне широкий функционал и 
минимальные ограничения, уве-
рен партнер FMG Group Михаил 
Фаткин. «У ЦБ и сейчас есть все 
полномочия, чтобы противодей-
ствовать незаконному распро-
странению инсайдерской инфор-
мации совместно с МВД», — отме-
чает эксперт. В рамках этих пол-
номочий регулятор информирует 
правоохранительные органы и со-
вместно с ними выявляет и пре-
секает любое преступление, гово-
рит Фаткин. Выступая с инициа-
тивами о расширении полномо-
чий, ЦБ говорит о том, что МВД и 
правоохранительные органы не 
справляются с незаконным рас-
пространением инсайдов, заклю-
чает юрист.

Банк России сейчас имеет 
двойственный статус, сочетаю-
щий в себе функции органа гос-
управления и юридического лица, 
осуществляющего хозяйственную 
деятельность, указывает юрист 
Ланта-банка Дмитрий Шевченко. 
По его словам, ЦБ никак не явля-
ется субъектом оперативно-ра-
зыскной деятельности, а имен-
но такими полномочиями его, по 
сути, желают наделить. Более того, 
предварительное следствие по 
преступлениям, предусмотрен-
ным ст. 185.3 УК РФ («Манипули-
рование рынком»), производится 
Следственным комитетом, а само-
стоятельная роль ЦБ в этом вопро-
се не совсем понятна, если, конеч-
но, его не захотят еще наделить и 
полномочиями по расследованию 
уголовных дел, поясняет юрист. В 
рамках проверки на соблюдение 
требований закона о противодей-
ствии инсайдерской информации 
Банк России наделен полномо-
чиями, установленными в ст. 14, 
что, по мнению Шевченко, в рам-
ках действующей компетенции 
является вполне достаточным.

Для рынка такая инициати-
ва правильна, считает директор 
по корпоративному управлению 

Prosperity Capital Management 
Денис Спирин. Дело в том, что 
в соответствии с новым законо-
дательством не будет закрытого 
перечня инсайдерской инфор-
мации и инсайд будет опреде-
ляться общим понятием через 
оценочные критерии. Именно 
так он регулируется на разви-
тых рынках. Однако в связи с 
этим правоохранительные ор-
ганы не смогут определять, на-
рушен ли закон об инсайде, так, 
как это было раньше: посмотрел 
в перечень, если есть, значит, 
нарушил. Пока они не облада-
ют квалификацией для профес-
сиональной оценки, является ли 
информация инсайдерской ил и 
нет. Поэтому важно, чтобы они 
не сами делали такую оценку, а 
полагались на профессиональ-
ное заключение того, кто обла-
дает соответствующим пони-
манием. «Из госорганов сейчас 
пока только Банк России может 
квалифицированно определить, 
что такое инсайд и есть ли факт 
нарушения закона. Поэтому важ-
но, чтобы любые действия пра-
воохранительных органов были 
основаны именно на его заклю-
чениях», — добавляет он. 

К О Н Т Р О Л Ь

*
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ВЭБ разработал план спасения агрохолдинга «Фабрика овощей»

Тепличные условия для банкрота
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА,  
ГАЛИНА КАЗАКУЛОВА

ВЭБ пытается спасти обанкро-
тившийся агрокомплекс «Фаб-
рика овощей», поставщика 
овощей для федеральных роз-
ничных сетей. Госкорпорация 
планирует создать совместное 
предприятие с «Теплицами 
Кубани» и привлечь инвестора 
из Швейцарии.

Поставщик овощей для X5 Retail 
Group, «Магнита», «Ленты», Metro 
Cash & Carry, «Бахетле» и других 
розничных сетей, агрокомплекс 
«Фабрика овощей» развивался на 
деньги ВЭБа, следует из материа-
лов Арбитражного суда Москвы. 
В группу входят четыре теплич-
ных комбината в Тульской, Челя-
бинской, Ростовской и Новгород-
ской областях, а также торговый 
дом, общая площадь его земель 
составляет почти 41 га. На сайте 
«Фабрики овощей» сказано, что 
теплицы производят 24 тыс. т про-
дукции в год. С учетом того что в 
России ежегодно производится 
около 1 млн т тепличных овощей, 
рыночная доля «Фабрики овощей» 
может достигать 2,5%, оценивает 
президент Национального плодо-
овощного союза Сергей Королев.

Почти 82% «Фабрики овощей» 
через цепочку компаний принад-
лежит фонду AVG Capital Parners, 
следует из данных ЕГРЮЛ и кипр-
ского реестра компаний. 

В июне 2016 года ВЭБ подал в 
Арбитражный суд Москвы четыре 
иска к компаниям «Фабрики ово-
щей» на общую сумму 3,4 млрд руб. 
В мае 2017 года суд ввел в отноше-
нии ООО «Управляющая компания 
«Фабрика овощей» процедуру на-
блюдения, на тот момент задол-
женность компании составляла 
280,4 млн руб. В ноябре 2017 года 
суд признал компанию банкротом. 
Перед этим в сентябре тепличные 
комплексы «Фабрики овощей» 
в рамках процедуры банкротства 
были выставлены на продажу.

СП в помощь

Фактические результаты деятель-
ности тепличных комплексов 
«Фабрики овощей» отличались 
от плановых, указывает предсе-
датель ассоциации «Теплицы Ку-
бани» Алексей Коновалов. По его 
мнению, была допущена ошибка 
при выборе технологии выращи-
вания растений, из-за чего была 
некорректно  спрогнозирована 
выручка тепличных комплексов. 
Кроме того, в 2014 году во время 
строительства теплиц произошла 
девальвация рубля — практически 
все проекты оказались недофи-
нансированы и не достроены. При-
влечение дополнительных средств 
в проект требовало большей обес-
печенности залогами, а ВЭБ не го-
тов был в кризис финансировать 
не до конца обеспеченный проект, 
уточняет Коновалов.

В сентябре прошлого года, рас-
сказывает Коновалов, ВЭБ обра-

тился к ассоциации «Теплицы 
Кубани» с предложением поуча-
ствовать в «улучшении финан-
сового положения проблемно-
го актива». Оценив состояние 
«Фабрики овощей», в ассоциации 
пришли к выводу, что в модерни-
зацию тепличных комплексов не-
обходимо дополнительно вложить 
еще 2–2,5 млрд руб. и еще около 
3,5  млрд руб. в их расширение. 
Но поскольку агрохолдинг нахо-
дился в процедуре банкротства, 
инвестировать в него не представ-
лялось возможным, констатирует 
Коновалов.

Для спасения проблемного ак-
тива была разработана програм-
ма, которая предполагает создание 
совместного предприятия ВЭБа 
и «Теплиц Кубани» на паритетных 
началах. В этом случае госкорпо-
рация выкупит активы «Фабрики 
овощей» и внесет их в уставный 
капитал СП, а со стороны «Теплиц 
Кубани» будут внесены активы 
партнера ассоциации из нефтега-
зовой отрасли. Имя этого партне-
ра Коновалов не раскрывает. ВЭБ 
и «Теплицы Кубани» подпишут 
инвестиционное соглашение, со-
гласно которому ассоциация в те-
чение 8–12 лет выкупит у ВЭБа ее 
долю в СП.

Учредителями «Теплиц Куба-
ни», по данным ЕГРЮЛ, являются 
Александр Калужских и сам Коно-
валов, который является также со-
владельцем тепличного комплек-
са «Овощи Краснодарского края».

ВЭБ является кредитором пред-
приятий, входящих в группу «Фаб-
рика овощей», и заинтересован в 
«максимальном удовлетворе-
нии своих требований», сообщил 

представитель госкорпорации. 
По его словам, ВЭБ действительно 
проводит работу «по привлечению 
потенциальных инвесторов, заин-
тересованных в развитии проек-
та». Комментировать переговоры 
с «Теплицами Кубани» представи-
тель ВЭБа отказался.

Птица невысокого полета

«Фабрика овощей»  — не един-
ственный проблемный актив ВЭБа 
в сельском хозяйстве. С 2004 года 
госкорпорация выступала креди-
тором проектов Вадима Ванеева, 
основателя одного из крупнейших 
в России производителей индей-
ки «Евродон». В феврале 2016 года 
кредиты, взятые Ванеевым в ВЭБе 
и Россельхозбанке, привели к кор-
поративному конфликту: входя-
щая в «Альфа-Групп» инвестком-
пания А1, новый совладелец «Ев-
родона», попыталась через суд 
исключить Ванеева из числа учре-
дителей «Евродона», а спустя не-
сколько недель продала куплен-
ные 40% «Евродона» ВЭБу.

В декабре 2016 года на пред-
приятии «Евродона» в Ростов-
ской области была зафиксирована 
вспышка птичьего гриппа: птицу 
пришлось забить, что негативно 
отразилось на финансовом поло-
жении компании. В июле 2017-го 
ВЭБ получил контроль над при-
надлежавшими Ванееву ключе-
выми активами «Евродона», чтобы 
провести реструктуризацию дол-
гов компании и предоставить ей 
дополнительное финансирование. 
В «Евродоне» сделку с ВЭБом на-
зывали «необходимой формально-
стью», а сам Ванеев ранее заявлял, 
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Минприроды пересмотрело санкции за срыв сроков исследований  

на месторождениях

Штрафы не берут  
в разведку
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Минприроды под давлени-
ем нефтяников согласилось 
смягчить свою инициативу 
о 100-кратных штрафах за 
срыв сроков геологоразвед-
ки — из них будут вычитаться 
все понесенные обладателями 
лицензий затраты на поиск 
нефти и газа.

Министерство природных ресур-
сов и экологии России (Минпри-
роды) скорректировало не устро-
ивший нефтяную отрасль законо-
проект о стократном штрафе за 
нарушение сроков геолого-разве-
дочных работ на суше, говорится 
в протоколе (есть у РБК) прошед-
шего 2 апреля 2018 года в ведом-
стве совещания под руководством 
министра Сергея Донского, в ко-
тором приняли участие предста-
вители крупных нефтяных ком-
паний.

Как сообщили РБК три участ-
ника совещания, два из которых 
из частных нефтяных компаний и 
один — из государственной, зако-
нопроект в текущем виде устраи-
вает нефтяников.

Представитель Минприроды 
Николай Гудков сообщил РБК, 
что законопроект сейчас прохо-
дит процесс доработки с участием 
нефтяных компаний и основные 
их замечания учтены. По его сло-
вам, законопроект будет внесен 
в правительство в апреле, в Гос-
думу он поступит в мае-июне.

Представители крупнейших 
игроков отрасли  — «Роснефти» 
и ЛУКОЙЛа — от комментариев 
отказались.

Касается всех

Проект поправок к закону «О не-
драх», предусматривающих вве-
дение штрафных санкций за на-
рушение сроков геолого-разве-
дочных работ (для суши это пять 
лет, в отдельных регионах — семь), 
Минприроды внесло в правитель-
ство в начале октября прошлого 
года. Если компания не успела 
вовремя сделать сейсморазведку 
и пробурить указанное в лицен-
зии количество скважин, но хочет 
продолжить работать на участке, 
то, согласно поправкам, увели-
чивался регулярный платеж за 
пользование недрами за каждый 
последующий год владения ли-
цензией.

При разведке месторождений 
нефти и газа сейчас такой платеж 
осуществляется ежегодно в раз-
мере до 540 руб. за кв.  км при 
среднем размере участка от 200 
до 1,5 тыс. км. Поправки пред-
полагали, что за первый год про-
срочки максимальная ставка ре-
гулярного платежа увеличивается 
в два раза, за второй год — в де-
сять раз, за третий и последующие 

годы — в 100 раз. Предполагалось, 
что новая редакция закона всту-
пит в силу с 1 января 2018 года.

По данным Минприроды, пре-
доставленным РБК, сейчас выда-
но 487 лицензий на геологораз-
ведку нефти и газа, по 160 из 
них (32,8% от общего количества 
участков) превышен срок геоло-
горазведки. По словам министра 
природных ресурсов Сергея Дон-
ского, незначительный размер 
регулярных платежей сейчас по-
зволяет недобросовестным ком-
паниям в течение долгого време-
ни «держать» у себя участки недр 
исключительно для перепрода-
жи без цели самостоятельного 
проведения на них геолого-раз-
ведочных работ. Ведомство счи-
тает, что таким компаниям мало 
угрозы досрочного отзыва лицен-
зий Роснедрами за нарушение ли-
цензионных обязательств: нужно 
наказывать их платежами.

Однако в ходе обсуждения за-
конопроекта восемь крупных 
нефтяных компаний, включая 
«Роснефть», ЛУКОЙЛ и «Газпром 
нефть», выступили против него 
«в связи с возможностью возник-
новения негативных последствий 
в виде необоснованного увеличе-
ния финансовой нагрузки на хо-
зяйствующие субъекты».

Эта позиция отражена в под-
готовленном Минэкономраз-
вития отрицательном заключе-
нии относительно регулирую-
щего воздействия законопроек-
та, опубликованном на портале 
regulation.gov.ru. «При стократ-
ном увеличении регулярный пла-
теж будет соразмерен стоимости 
проведения работ по сейсмораз-
ведке на конкретно взятом участ-
ке недр, что приведет к допол-
нительной финансовой нагруз-
ке и возникновению риска отка-
за данного недропользователя от 
лицензионного участка», — пояс-
няло в нем Минэкономразвития. 
Ведомство рассчитало, что закон 
коснется 5699 компаний, а пла-
тежи для нарушителей вырастут 
с 2,6 млрд до 261,6 млрд руб. в год 
(в случае трех и более лет продле-
ния геологоразведки).

В середине сентября про-
шлого года главы «Роснефти», 
ЛУКОЙЛа, «Сургутнефтегаза» 
и «Газпром нефти» Игорь Сечин, 
Вагит Алекперов, Владимир Бог-
данов и Александр Дюков об-
ратились к  Владимиру Путину 
с письмом, в котором возражали 
против принятия поправок (ко-
пия письма есть у РБК). 14 октя-
бря 2017 года президент поставил 
резолюцию «согласен» на письме 
своего помощника Андрея Бело-
усова, в котором тот предложил 
перенести вступление поправок 
в силу на 1 января 2019 года (ко-
пия есть у РБК).

«Как справедливо отмечено 
в обращении, зачастую слабая 

изученность предоставляемых 
в  пользование участков и дли-
тельные сроки получения разре-
шений на землепользование, ле-
сопользование, водопользование 
приводят к объективным задерж-
кам в процессе поиска и оценки уг-
леводородов», — писал Белоусов. 
Он отмечал также, что компании, 
приобретая месторождения на 
аукционах и в 2016–2017 годах, 
заплатили за них 9,3  млрд руб. 
«Другими словами, добросовест-
ные недропользователи сами не 
заинтересованы в искусственном 
затягивании сроков поисковых 

работ», — отмечает он, добавляя, 
что мораторий по неналоговым 
платежам для предпринимателей 
установлен до 1 января 2019 года.

Нефтяники также указывали, 
что принятие поправок приве-
дет к необоснованному росту фи-
скальной нагрузки, которая выра-
стет с 246,4 млн руб. в 2016 году до 
18,58 млрд руб. в 2019 году и до-
стигнет 23% от ежегодного финан-
сирования ими геологоразведки 
на суше, что может привести к от-
казу компаний работать на таких 
участках и сдаче ими лицензий.

Штрафовать 
бездельников

В результате власти прислуша-
лись к мнению отрасли, и зако-
нопроект был отправлен на до-
работку. Новая версия законо-
проекта предполагает учитывать 
все произведенные за время дей-
ствия лицензии затраты на геоло-
горазведку при расчете регуляр-
ного платежа. По мнению компа-
ний, понесенные затраты обычно 
выше увеличенного регулярного 
платежа, предлагаемого Мин-
природы.

«Сейчас закон переделали так, 
что для компаний, которые хотя 
бы скважину пробурили на участ-
ках, где у них есть лицензия, по-
вышенных платежей не будет. За-
кон коснется только реальных без-
дельников. Однако смысла дер-
жать лицензии и торговать ими 

сейчас нет: покупатели не пла-
тят за участки с неподтвержден-
ными запасами. Если затраты на 
геологоразведку будут вычитать-
ся из повышенных регулярных 
платежей, мы не пострадаем, по-
тому что эти затраты выше пла-
тежей. Но, по сути, даже сейчас 
закон носит не стимулирующий 
геологоразведку, а  фискальный 
характер — это попытка собрать 
дополнительные деньги с отрас-
ли», — отметил один из собесед-
ников РБК, участвовавших в сове-
щании от лица одной из нефтяных 
компаний.

«Минприроды согласилось учи-
тывать при расчете регулярного 
платежа все исторические затра-
ты компаний на геологоразведку 
на весь срок действия лицензий, 
а не за последние 3–4 года, как 
в прежней редакции, а также не 
применять повышающие коэф-
фициенты, если произошла сдача 
25% разведочной площади и были 
выполнены все работы (то есть ор-
ганизация все сделала, ничего не 
нашла, но хочет продолжить гео-
логическое изучение)», — пояс-
нил один из собеседников РБК. 
(Это также отражено в протоколе 
совещания.) По его мнению, надо 
«не делать на участке вообще ни-
чего, чтобы заслужить повышаю-
щие коэффициенты». 

Декан факультета геологии 
и  геофизики нефти и газа РГУ 
им. Губкина Александр Лобусев со-
гласен, что сейсморазведка и буре-
ние скважин — более серьезная ста-
тья расходов для нефтяников, чем 
регулярные платежи за пользова-
ние недрами даже с учетом штраф-
ных санкций Минприроды. Стои-
мость трехмерной сейсморазведки 
на суше, по его словам, составля-
ет порядка 40 тыс. руб. за 1 кв. км, 
бурения одной поисковой скважи-
ны — около $100 млн для месторо-
ждений Восточной Сибири. В теку-
щей редакции, как считает он, за-
кон не повредит тем, кто реально 
бурит и исследует свои участки, и 
закроет лазейку для номинальных 
держателей лицензий. 

Незначительный размер регулярных 

платежей сейчас позволяет 

недобросовестным компаниям в течение 

долгого времени «держать» у себя участки 

недр исключительно для перепродажи 

без цели самостоятельного проведения 

на них геолого-разведочных работ, 

рассказал эксперт

Н Е Д Р А

что у него нет планов по продаже 
бизнеса. В октябре 2017 года Ване-
ев сообщил, что намерен выкупить 
у ВЭба акции «Евродона».

Инвестор из Швейцарии

К спасению «Фабрики овощей» мо-
жет быть также привлечен ино-
странный инвестор  — инвести-
ционный директор швейцарско-
го фонда Crystal Business Оливер 
Непомуцено, рассказал Конова-
лов. По его словам, «принципиаль-
ное согласие» Непомуцено полу-
чено и бизнесмен готов инвести-
ровать в «Фабрику овощей» около 
€15 млн. Эти средства пойдут как 
на финансирование инвестицион-
ной программы, так и на выкуп ча-
сти пакета, до 15%, ВЭБа в СП.

Связаться с Оливером Непому-
цено не удалось: в компаниях, где 
он является руководителем, на за-
просы РБК не ответили. Но пред-
ставитель Российского инвестици-
онного агентства подтвердил РБК, 
что агентство оказывает помощь 
Непомуцено, который заинтере-
сован в приобретении тепличных 
комплексов.

В прошлом ноябре председа-
тель ВЭБа Сергей Горьков говорил 
в интервью Forbes, что банк при-
нял для работы с проблемными 
активами новую стратегию — так 
называемый подход turn around. 
«Смысл в том, чтобы сначала за-
пустить каждый из проектов и уве-
личить его стоимость. Потому что, 
если предприятия не работают, 
продать их можно только по оста-
точной стоимости, а это для нас 
прямой убыток», — пояснял тогда 
Горьков. 

Потребление 
овощей в России 
в 2017 году

16,4
млн т — потребление 
овощей на все  
население России 
в прошлом году

112 кг 

на человека — 
фактическое потребление 
овощей в прошлом году,  
что на 80% соответствует 
норме

Источники: Минздрав РФ,  

Национальный  

плодоовощной союз
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Стив Возняк — о безопасном интернете, взаимодействии с искусственным интеллектом, бессмертии и  

«Цифровая революция делает 
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

Сооснователь самой дорогой компа-
нии мира — Apple — и разработчик 
первого коммерчески успешного пер-
сонального компьютера объяснил РБК, 
почему люди не станут бессмертными, 
не превратятся в киборгов и не отда-
дут рабочие места роботам.

Стив Возняк — один из самых известных 
деятелей ИT-индустрии. В 1976 году он вме-
сте со Стивом Джобсом и Рональдом Уэйном 
основал компанию Apple, вскоре выпустив-
шую на рынок первую модель одноимен-
ного компьютера (считается, что «железо» 
для компьютера Возняк разработал прак-
тически в одиночку). Сейчас Стив Возняк 
работает как инженер и ученый, сотрудни-
чая с рядом компаний и некоммерческих 
объединений. Также он известен как футу-
ролог — например, Возняк еще в 1982 году 
сумел предсказать появление в будущем 
переносных ПК (ноутбуков). Возняк и сей-
час считается одним из ведущих экспертов 
в сфере развития технологий.

«Мне искренне жаль, 
что развитие компьютеров 
привело к появлению средств 
слежки»

— Мистер Возняк, как вы считаете, ка-
кие технологии изменят мир в ближай-
шие годы?
— Не могу сказать, что знаю какие-то 
секретные технологии — обо всех самых 
важных на сей день и вы, и я слышали сот-
ни раз. По мере того как закон Мура (на-
блюдение основателя Intel Гордона Мура, 
согласно которому число транзисторов, 
умещающихся на чипе, удваивается каж-
дые два года. — РБК) подходит к своему 
пределу, все большее внимание будет 
уделяться не «железу», а разработке но-
вых программ, оптимизации алгоритмов, 
обработке данных и всему, что позволит 
компьютерным технологиям приносить 
больше пользы людям. Это, в частности, 
блокчейн, позволяющий совершенно ина-
че, чем раньше, отслеживать все действия 
пользователей внутри системы, а также 
построенные на нем платежные каналы. 
Также это машинное обучение (класс ме-
тодов создания искусственного интеллек-
та, характерной чертой которых является 
не прямое решение какой-либо задачи, 
а  обучение в процессе решения множе-
ства сходных задач. — РБК), которое будет 
играть все возрастающую роль в нашей 
повседневной жизни.

Но у любой пользы есть обратная сторо-
на — общество становится «пластиковым»: 
мы все больше похожи друг на друга, в нас 

все меньше креативности, индивидуально-
сти, независимости. Даже дома, в которых 
мы живем, в основном одинаковые. И ци-
фровая революция делает нас все более за-
висимыми от технологий и в чем-то более 
одинаковыми.
— Насколько обоснованны опасения, что 
Большой брат, используя «большие дан-
ные», будет знать о нас буквально все? 
Государства, компании и другие заин-
тересованные лица уже активно следят 

за людьми через их же электронные 
устройства.
— Я считаю эту проблему очень важной, 
очень серьезной. И мне искренне жаль, что 
развитие компьютеров, к которому я при-
ложил руку, привело к появлению таких 
средств слежки, о которых многие люди 
даже не подозревают. Я всегда был привер-
жен либеральным ценностям и, как вы знае-
те, являюсь одним из основателей Electronic 
Frontier Foundation — некоммерческой ор-
ганизации, которая, в частности, защища-
ет права людей на то, чтобы компании не 
предоставляли их личную информацию 
третьей стороне. Конституции различных 
стран определяют, что правительство может 
делать, а чего не может. И в законодатель-
стве многих стран закреплено право людей 
на неприкосновенность частной жизни — 
никто не имеет права, скажем, прослуши-
вать телефонные разговоры и наблюдать за 
тем, что они делают у себя дома, без санкции 
суда. И мне не нравится, что современные 
технические возможности позволяют легко 
нарушать то, что старается гарантировать 
нам закон. Однажды людям придется начать 
борьбу за свои права — встать и сказать го-
сударству: так не пойдет.

— Станут ли в будущем киберпреступ-
ления намного более опасной угрозой, 
чем сейчас?
— Киберпреступления год от года становятся 
все более масштабными и опасными, и в бли-
жайшем будущем ситуация будет лишь об-
остряться. Я думаю, что мы должны поскорее 
ограничить возможности их совершения — 
как это ранее произошло с другими видами 
преступлений. Надо успеть это сделать, пока 
ситуация не вышла из-под контроля. Конеч-
но, никогда не получится свести к нулю ве-
роятность, что кто-то взломает сеть, которой 
вы пользуетесь, украдет оттуда ценную ин-
формацию, ваши деньги, личные данные или 
каким-нибудь другим образом навредит лю-
дям. Как не получается свести к нулю, скажем, 
случаи угона автомобилей. Но со временем 
мы сможем, например, построить блокчейн-
систему, в которой любое серьезное действие 
будет требовать подтверждения со стороны 
пользователей. Такие системы будет почти 
невозможно взломать. Сейчас они невоз-
можны в силу технических ограничений, но 
я уверен, что рано или поздно они появятся. 
Правда, чтобы они работали, нам постепенно 
придется перестроить весь интернет. Зато он 
станет по-настоящему безопасным. 

Не в деньгах счастье

Возняк не был офици-
ально уволен из Apple 
и продолжает числиться 
среди сотрудников, полу-
чая от компании зарплату 
$120 тыс. в год и появляясь 
на некоторых официальных 
мероприятиях. Как объясня-
ет сам Возняк, по условиям 
его контракта с компанией, 
единственным человеком, 

который мог его уволить, 
был Стив Джобс.
В 2017 году состояние 
Возняка оценивалось 
в $100 млн — скромная 
цифра по сравнению 
с $11 млрд, которыми владел 
его бывший партнер Стив 
Джобс на момент своей 
смерти в 2011 году. Впро-
чем, сам Возняк не считает 

деньги мерилом жизненного 
успеха. «Я не инвестирую. 
Я не занимаюсь такими де-
лами, — рассказал Возняк 
в интервью Fortune в про-
шлом году. — Я не хочу быть 
рядом с деньгами, ибо они 
могут разрушить мои цен-
ности».
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криптовалютах

нас все более одинаковыми»

«Роботы будут забирать у людей рабочие места 

в каких-то сферах, но в других сферах сама 

робототехника и другие цифровые дисциплины 

станут создавать новые вакансии»

«Мы не можем сделать 
искусственную копию мозга»

— Многие люди боятся, что роботы 
скоро отнимут у них рабочие места. 
Раньше вы много говорили об опас-
ности искусственного интеллекта, но 
в прошлом году резко изменили мне-
ние и начали говорить, что роботы 
принесут человечеству немало поль-
зы. Почему?
— Да, так и есть. Раньше я считал, что ро-
боты быстро отберут у людей работу, вы-
теснив их на обочину общества. Но, следя 
за развитием в этой области, я понял, что 
искусственный интеллект никогда не смо-
жет полностью заменить человека. Я смотрю 
вокруг и вижу высокий уровень занятости. 
Автоматизация труда началась еще лет 
200 назад, когда появились первые фабри-
ки в Манчестере, шившие дешевую одежду с 
помощью машин. И еще тогда люди боялись, 
что машины отберут у них работу, но ведь 
этого не произошло.

Да, роботы будут забирать у людей ра-
бочие места в каких-то сферах, но в других 
сферах сама робототехника и другие цифро-
вые дисциплины станут создавать новые ва-

кансии. Например, понадобятся специали-
сты, которые будут программировать робо-
тов, разрабатывать их новые модели, и так 
далее. Я уверен, что общество всегда найдет 
возможность дать людям работу, извлечь из 
любой новой технологии выгоду для само-
го социума.
— Многие футурологи считают, что уже 
наше поколение столкнется с техноло-
гической сингулярностью, когда техни-
ческий прогресс станет настолько бы-
стрым и сложным, что окажется недо-
ступным пониманию людей. Что будет 
дальше — люди сольются с роботами в 
какие-то новые формы жизни, станут 
своего рода киборгами?
— В очень ограниченных масштабах. Я не 
разделяю восторженных взглядов людей, 
которые считают, что человек и машина 
сольются в единый организм. Конечно, мы 
сможем помещать в наш организм нано-
устройства, которые будут решать различ-
ные проблемы, связанные со здоровьем. 
Но фактически это будет развитием давно 
известных вещей — такие наноустройства 
смогут доставлять в организм, скажем, ан-
тибиотики и прочие лекарства. А вот чтобы 
проникнуть в сферу, которая по-настояще-

му делает нас человеком, — в наш мозг, в 
наши мысли, в наши воспоминания… Что-
бы внести в мозг что-то новое, мы должны 
для начала понимать, как работают все его 
процессы. Я посещал курсы по психологии 
в Беркли и особенно пристально интересо-
вался тем, как организована память. Могу 
сказать, что никто этого пока не знает: у 
нас нет четкого представления, как устро-
ен мозг, как он работает, и мы не можем 
сделать его искусственную копию, которая 
могла бы думать. Пока всего этого нет, ни о 
каком слиянии человека и машины и речи 
быть не может.
— А как же «цифровое бессмертие»? Смо-
гут ли люди жить вечно благодаря тому, 
что их личность можно будет перепи-
сать на другой носитель?
— Вы имеете в виду что-то вроде того, 
что показано в фильме «Превосходство» 
(фильм 2014 года, где герой Джонни Деп-
па перед смертью создает свою цифровую 
копию. — РБК)? Здесь та же самая пробле-
ма, что и с сингулярностью, — прежде чем 
перенести личность человека в новое тело 
или компьютер, причем такой, который 
позволит этой личности сохранить созна-
ние, мы должны сперва адекватно считать 
память человека из его мозга. Можем ли мы 
это сделать? Нет, не можем — и очень дол-
го все это будет оставаться лишь забавной 
идеей из научно-фантастических романов 
и фильмов. И даже если мы поймем, как 
кодируются воспоминания в мозгу, пред-
ставьте, какие горы информации нам надо 
будет считать из мозга каждого человека, 
при этом ничего не повредив и не потеряв. 
В обозримом будущем невозможно вообра-
зить, что мы сумеем решить столь сложную 
задачу.

— Что вы думаете по поводу космиче-
ского туризма и частных космических 
запусков? Скоро ли станут явью мечты 
Джеффа Безоса и Илона Маска?
— Трудно назвать сколько-нибудь точные 
сроки. Развитие отрасли зависит от мно-
жества факторов, и главный из них — стои-
мость. Сколько людей сможет позволить 
себе туристическое путешествие в космос?

Мне очень хотелось бы, чтобы Илон Маск 
сумел осуществить свой план — запускать в 
космос корабли, на борту которых было бы 
сразу по двести человек: то есть сделать ком-
мерчески окупаемыми рейсы, которые по 
цене были бы сопоставимы с путешествием 
на самолете. Мне хотелось бы, чтобы много 
людей и компаний работали над тем, чтобы 
сделать космические путешествия доступ-
ными. Если я бы мог сесть в корабль и уле-
теть на Марс с билетом в один конец, я бы 
это сделал. Думаю, что в будущем люди смо-
гут переселяться в колонии на других плане-
тах в рамках проектов NASA и других косми-
ческих агентств, а также в рамках частных 
проектов. Но думаю ли я, что люди массово 
переедут с Земли? Нет, я так не считаю.

Я вообще не уверен, что человечество до-
живет до межзвездных путешествий. Пред-

ставьте: чтобы космический корабль мог 
перемещаться с околосветовой скоростью 
и достиг других звезд, ему требуется колос-
сальная энергия. Если мы научимся полу-
чать такую энергию, мы, наверное, быстрее 
погубим сами себя в войне или другой ка-
тастрофе.

«Криптовалюты 
и блокчейн-приложения 
уже стали частью реальности»

— А что насчет электрокаров и само-
управляемых машин? Эти технологии 
уже становятся частью повседневности.
— Переход от обычных машин к электри-
ческим, скорее всего, неизбежен: уже сей-
час многие государства установили даты, 
с которых они запретят автомобили с бен-
зиновым двигателем. А вот конструкторам 
самоуправляемых автомобилей придется 
решить огромное множество проблем до 
того момента, когда такие машины наконец 
станут действительно безопасными. Отме-
чу, что [сейчас] большинство из таких моде-
лей не являются в подлинном смысле слова 
автономными — например, Tesla называет 
модель, которую разработала, «полностью 
самоуправляемой», но это не так — все равно 
нужен человек, который сидит в кабине и 
смотрит, все ли автопилот делает правильно.
— В интервью телеканалу USA Today три 
года назад вы прогнозировали, что су-
ществующие сейчас ИT-корпорации (на-
пример, Apple, Google и Facebook) будут 
доминировать на рынке и в 2075 году. 
Мы движемся к миру, где у ИT-стартапа 
нет шансов вырасти в новую Apple?
— Я не имел в виду, что они обязательно бу-
дут доминировать, я говорил о том, что они 

все еще будут на рынке, оставаясь крупными 
и успешными. Но с ними может случиться 
что-то вроде того, что произошло с IBM. В 
свое время IBM была такой же огромной 
компанией, как Apple в наши дни. Сейчас 
она занимает более скромное место, но 
по-прежнему зарабатывает много денег. 
Так что шансы построить новую Apple есть 
всегда.
— Как можно отличить действительно 
перспективные ИT-технологии от мар-
кетинговых пузырей? Вот, например, 
криптовалюты — это пузырь или часть 
нашего будущего?
— Это очень трудно понять, особенно если 
у вас есть какая-то личная заинтересован-
ность в успехе технологии и, следователь-
но, эмоции по этому поводу. Все зависит от 
того, сможет ли технология пережить перво-
начальный всплеск интереса к ней. Многие 
криптовалюты и блокчейн-приложения уже 
стали частью реальности. О ни пережили пер-
воначальный взлет интереса, а теперь их со-
здателям и сторонникам придется работать 
над тем, чтобы они стали совместимы с суще-
ствующей денежной системой и приносили 
людям какие-то выгоды — например, позво-
ляли оперативно осуществлять платежи. 

Из жизни Стива Возняка

1950 
Родился в Сан-Хосе 
(Калифорния, США)

1971 
Познакомился со Стивом Джобсом

1976 
Стал сооснователем Apple Computer 
(ныне Apple Inc.)

1981 
Попал в авиакатастрофу,  
после чего отошел от участия 
в управлении Apple

2002 
Стал сооснователем Wheels of Zeus 
(«Колеса Зевса») — «поисковика 
по физической реальности». 
Технология проекта использовала 
GPS-ярлычки, которые можно 
было прикрепить к чемодану 
или ключам, и поисковое устройство. 
Проект закрылся в 2006 году



2018 год. Реклама. 18+

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Подробнее: bc.rbc.ru/2018/yaltaforum/

Стратегия развития 
строительной отрасли 
России

Среди тем:

IV Ялтинский Международный Экономический Форум

 Стратегии развития строительного 

комплекса: ключевые точки роста

 Инструменты финансирования 

строительного комплекса: от ДДУ 

к проектному финансированию

 Как увеличить спрос и покупатель-

скую способность на новые квадрат-

ные метры жилой недвижимости?

 Какие города и модели развития ста-

нут флагманами роста и инвестиций 

в жилую недвижимость?

 Новые технологии и подходы в стро-

ительстве как драйвер развития 

отрасли: лучшие российские и меж-

дународные практики

19 апреля
Ялта, Мрия Резорт, Зал Россия, 
сектор B, 14:00 – 15:30

2018 год. Реклама. 18+

 Тенденции рынка труда и заработных 

плат 2018-2019

 Оптимизация HR-функций и повы-

шение эффективности. Построение 

стратегии

 Основные тренды в управлении 

человеческими ресурсами

 Опыт цифровой трансформации HR 

под новые реалии рынка

 Дистанционный труд — тренд года

 Как создать настрой на работу: про-

граммы вовлечения персонала

 Автоматизация HR-функции — мода 

или необходимость?

Среди тем:

Программа: Юлия Веселова — jveselova@rbc.ru, +7 985 173 32 03

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Подробнее: bc.rbc.ru/2018/hrforum/

*ЭйчАр, Ворки

HR конференция РБК — 2018. 
Новые вызовы, тенденции, 
лучшие практики

 

11 апреля
Москва Кортъярд 
Марриотт 

Партнер

  


